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Poco impacto del 
nearshoring en México: 

Banco Mundial 

En riesgo finanzas de 
México por Reforma a 

pensiones
Especialistas estiman que para 2030 

se dedicaría el 7.1 por ciento del PIB a 
pagar pensiones de todo tipo

El Banco Mundial no 
observa un gran impacto 

de inversiones nuevas en 
México por el nearshoring, y 
revisó a la baja su pronóstico de 
crecimiento para el presente año 
y avizora un menor dinamismo en 
los siguientes.
William Maloney, economista 
en jefe para América Latina y el 
Caribe del organismo, señaló 
que en las cifras de inversión 
extranjera y en los anuncios 
de instalación de fábricas que 
empiezan desde cero en 
México, no se han visto grandes 
comienzos, por lo que se deben 
tomar las medidas para volver 
atractivo al país.

“Esto es una sorpresa, porque 
se pensaba que México sería 
el principal representante de 
lo importante que puede ser 
la relocalización de empresas”, 
expreso el funcionario durante 
la presentación del Informe 
Económico de América 
Latina y el Caribe 2024, 
denominado “Competencia: ¿el 
ingrediente que falta para crecer?”
 “En México hay falta de energía 
en el norte y carencia de agua, 
así como tal vez una cierta falta 
de guía para que los inversores 
extranjeros naveguen en el 
sistema mexicano”, enfatizó 
Maloney.
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En medio de la creciente tensión geopolítica y los conflictos en diversas regiones del mundo, surge la 
duda existencial si cada vez se está acercando una Tercera Guerra Mundial. Analistas, políticos y ahora 

incluso inteligencia artificial (IA) están siendo consultados para intentar predecir el futuro del panorama 
global.
Utilizando avances en el procesamiento del lenguaje natural, plataformas como ChatGPT, Gemini de Google 
y Copilot de Microsoft ofrecen sus perspectivas sobre cuándo y por qué podría estallar un conflicto a escala 
mundial.
Desde hace décadas, los estudiosos de las relaciones internacionales han identificado varios factores que 
podrían desencadenar una guerra global: rivalidades entre potencias, conflictos territoriales, proliferación 
nuclear, tensiones económicas y el ascenso de regímenes autoritarios, entre otros.
La inteligencia artificial, alimentada por grandes cantidades de datos y modelos de aprendizaje automático, 
puede analizar estos factores de manera más rápida y objetiva que los humanos, ofreciendo una visión del 
futuro.
Los riesgos de una Tercera Guerra Mundial han aumentado en los últimos años debido a una combinación de 
factores.
La proliferación de armas nucleares y tecnologías avanzadas de guerra, como la inteligencia artificial y los 
drones, aumenta la probabilidad de un conflicto catastrófico.
La competencia por recursos naturales, como el petróleo y el agua, así como las disputas comerciales y 
financieras, son áreas de preocupación identificadas.
También, la polarización política y la desinformación en la era de las redes sociales podrían exacerbar las 
tensiones y aumentar la probabilidad de conflictos.
Los recursos naturales van a ser tema de pelea entre las naciones. (Imagen Ilustrativa Infobae)
Cuándo podría estallar la Tercera Guerra Mundial según la IA
Si bien ninguno puede prever con certeza el futuro, todos coinciden en que el riesgo es real y 
creciente. Factores impredecibles, como crisis económicas repentinas, incidentes diplomáticos o eventos 
climáticos extremos, podrían desencadenar una cadena de acontecimientos que desembocaran en un 
conflicto a gran escala.
Sin embargo, también hay esperanza en estas evaluaciones. La misma tecnología que se usa para analizar y 
comprender los riesgos de la guerra también puede ser empleada para prevenir conflictos y promover la paz.
Los sistemas de IA pueden ayudar a identificar puntos de tensión antes de que escalen, facilitar la diplomacia 
y la resolución de conflictos, y ofrecer análisis más precisos sobre las posibles consecuencias de las acciones 
políticas y militares entre los países.
Si bien la IA puede proporcionar información y análisis valiosos, es la responsabilidad de la humanidad utilizar 
esta información de manera sabia y constructiva para construir un futuro más seguro y pacífico para todos. 
En un mundo cada vez más interconectado, la prevención de la guerra global no es solo una opción, sino una 
inminente necesidad.
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Por el Staff de El Inversionista

Pese a los ajustes en el salario mínimo 
que pretenden combatir la inflación 

en el país, siete de cada diez negocios 
han reportado que en los últimos seis 
meses sus ventas han disminuido entre 
10 y 15%, debido a la inflación, así lo 
mencionó la Encuesta #21 “Desafíos 
a Resolver 2024-2030”, de La Alianza 
Nacional de Pequeños Comerciantes 
(Anpec).
Una situación compleja tanto para los 
negocios, como para los consumidores, 
de hecho, el 65% de los comerciantes 
considera que a los clientes no les 
alcanza para adquirir los productos 
de la canasta básica. Además, al 81% 
de los negocios les piden fiado y 44% 
ha observado que esta práctica ha 
aumentado.
De igual forma, este panorama está 
poniendo a prueba la rentabilidad de 
los negocios, debido a que, el 74% de 
los comerciantes indicaron que bajaron 
sus ventas entre un diez y un 15%, 
además que el 77% considera que el 
ritmo de consumo de los clientes no 
les está permitiendo llegar al punto de 
equilibrio de su establecimiento.
“La inflación está a la orden del día, 
los precios siguen al alza, el consumo 
ha disminuido, las ventas se han 
estancado y la alimentación se está 
volviendo inasequible, demostrado por 
el aumento de clientes que piden fiado”, 
indicó Cuauhtémoc Rivera, presidente 

de la Anpec.
Pese al desarrollo que ha tenido la 
aceptación de pagos electrónicos y 
que la banca tradicional y las fintechs 
buscan brindar mayores facilidades 
en el manejo de sus cuentas, los 
pequeños comercios siguen aquejando 
problemas con las comisiones que se 
les cobra por transacción, por lo que 
prefieren que sus operaciones sigan 
siendo en efectivo, así lo reveló la 
encuesta.
Asimismo, el 58% de los comerciantes 
indicaron que tienen una cuenta 
bancaria; sin embargo, el 83% opina 
que tienen una mayor ventaja con 
el manejo de efectivo, además 
que el 95% de los negocios siguen 
utilizando este método de pagar a sus 
proveedores.
Así mismo, el 56% de los comercios 
reciben pagos digitales, pero indican 
que la mayoría de los clientes 
prefieren que sea en efectivo debido 
al cobro de comisiones al hacer una 
operación, mientras que el 67% de 
los establecimientos aseguraron 
que aceptarían cobros digitales si las 
comisiones no fueran tan altas.
“La Cámara de Diputados votó para 

una ley que prohíbe a los comerciantes 
cobrar comisión en pagos digitales y 
quien lo haga puede recibir una multa, 
lo que nosotros decimos es que es una 
iniciativa lamentable porque el origen 
del problema son los banqueros. La 
banca mexicana no ha ayudado en 
nada, porque no se adaptan al perfil 

crediticio de los pequeños comercios 
y, por lo tanto, no hay apoyo crediticio 
para el desarrollo de este tipo de 
negocios y, por ende, los productos 
bancarios no son aptos para ellos”, 
aseguró Rivera.
Los pequeños comercios no son ajenos 
a los altos índices de delincuencia por 
los que atraviesa el país, el estudio 
realizado por Anpec arrojó que 40% 
de estos negocios ha sido víctima 
de algún delito, mientras que el 84% 
percibe la inseguridad como una de 
sus preocupaciones y el 42% ha notado 
que ha aumentado en los últimos cinco 
años.
Aunque es un tema recurrente y 
que preocupa a los negocios, el 52% 
no cuenta con ninguna medida de 
seguridad para resguardar su negocio, 
el 86% no cuenta con un botón de 
pánico en su negocio o cerca del 
mismo, y el 54% no hace denuncias en 
caso de haber sido víctimas de algún 
delito.
Por último, el 34% de los comerciantes 
comentaron que sus proveedores han 
sido víctimas de algún delito en el 
proceso de ir a surtirles su tienda.

Micronegocios, principales 
afectados por la inflación

7 de cada 10 
reportan que en 

los últimos 6 meses 
las ventas han 

disminuido entre un 
10 y15% 
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En un mundo hiperconectado 
y en el cual existe una 

oferta exorbitante de productos y 
servicios, resulta necesario construir 
una marca sólida que nos permita 
destacar entre la multitud. La base 
para cualquier negocio ya sea físico 
o digital es definir atributos como la 
identidad de la marca, el catálogo de 
productos o servicios, mercado meta 
y el conocimiento de la audiencia, 
entre otros. En el ámbito digital nos 
encontramos con un escenario similar 
en el que el contexto, los usuarios, las 
necesidades y la competencia misma 
se encuentran en constante cambio, 
por lo que es necesario adaptarse a las 
solicitudes y perfiles de los usuarios 
y para ello, es importante considerar 
cuatro grandes pilares con los que 
es posible lograr la diferenciación 
y fidelidad que todos los negocios 
necesitan.

Desarrollo de un sitio web 
actualizado y optimizado

Podría sonar muy evidente, sin 
embargo, muchas marcas no 
desarrollan un sitio web, o si lo hacen 
dejan de lado realizar actualizaciones 
al contenido, proporcionar información 
adicional sobre sus productos o 
servicios, ofrecer los métodos de 

pago que sus clientes prefieren, 
dejar claras sus políticas de pago 
y sus medios de contacto, etc. 
Es importante que las empresas 
cuiden su presencia en línea, pues 
se considera que un sitio web es 
equiparable a un establecimiento 
digital, por ello debe estar alineado 
a la identidad de marca, ser de 
fácil navegación y entendimiento, 
atractivo, seguro y con diseño 

responsivo para visualizarse en 
cualquier tipo de dispositivo móvil.

Hacer uso asertivo de las 
redes sociales de acuerdo 
con el cliente objetivo

Algunas empresas no hacen uso de 
las redes sociales como herramienta 
de comunicación más directa y con 
gran alcance. No todas funcionan 
para todas las marcas, por lo que será 
fundamental comprender en cuáles 
se encuentra la audiencia meta y 
determinar el tipo de contenido que le 
interesa, para determinar la estrategia 
de comunicación que les ofrezca 
información relevante, atractiva y 
bidireccional entre el negocio y sus 
principales audiencias.

Elevar la experiencia de 
usuario

La experiencia del cliente es 
fundamental para las marcas en 
línea, en ese sentido hay que evaluar 
cada parte del proceso en el que 
se involucra el usuario, desde que 
visualiza la información, los canales 
de comunicación utilizados, hasta 
finalizar el proceso de compra. 

Además de trazar un ciclo de compra 
amigable y sencillo, hay que considerar 
que cada internauta tiene distintas 
preferencias, por lo que es relevante 
ampliar y diversificar los canales de 
comunicación y los métodos de pago 
para cada tipo de usuario.

Propiciar la seguridad de los 
usuarios

Un componente fundamental en el 
mundo digital es la seguridad, ya 
que los usuarios ponen más atención 
en realizar compras en sitios de 
marcas que cuenten con procesos y 
certificaciones para la prevención 
del fraude y el cuidado de los datos 
personales. Por ello, una buena 
práctica de las marcas es compartir 
los procesos que realizan y el 
cuidado que tienen con los datos de 
sus clientes, además de comunicar 
a través de sus canales oficiales los 
distintivos, premios y certificaciones 
que obtienen; esto genera mayor 
confianza entre los usuarios y 

fortalece el vínculo con la marca. La 
seguridad es una pieza angular para 
cualquier negocio con presencia 
en el ámbito digital, pues en un 
universo en el que confluyen diversas 
generaciones de usuarios, es necesario 
proporcionar tranquilidad y certeza, 
especialmente para aquellos que aún 
se encuentran en proceso de transición 
para familiarizarse con este tipo de 
transacciones digitales.
Al centrarse en estos pilares 
fundamentales y mantenerse ágil frente 
a los cambios del mercado, los negocios 
podrán competir por el liderazgo en su 
industria y cultivar relaciones duraderas 
con su audiencia digital.

4

Recopilado por Amalia Beltrán 

Cómo construir una marca 
fuerte en el mundo digital
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Los expertos del Fondo Monetario 
Internacional (FMI) han 

reconocido que la mayoría de los 
bancos centrales han logrado avances 
significativos para llevar la inflación 
hacia sus objetivos establecidos. Este 
es un hecho notable, considerando 
los desafíos económicos globales 
recientes, incluyendo la pandemia 
y las fluctuaciones en los mercados 
financieros internacionales. Sin 
embargo, el nuevo reto que enfrentan 
estas instituciones es calibrar 
correctamente el momento para iniciar 
los ajustes y determinar la magnitud 
de los recortes en la tasa de interés 
para minimizar el impacto negativo 
sobre las personas que poseen créditos 
hipotecarios e inmobiliarios.
Las características únicas de los 
mercados hipotecarios en diferentes 
países han generado una variabilidad 
significativa en los impactos de las 
políticas restrictivas. Este fenómeno 
subraya la complejidad de la 
gestión económica en un mundo 
interconectado, donde medidas 
uniformes raramente producen efectos 

idénticos en todas las geografías.

El panorama global: Un 
equilibrio inestable

El análisis revela que, contrariamente 
a lo esperado por muchos expertos, 
el sustancial incremento en las 
tasas de interés de los últimos años, 
implementado como un mecanismo 
para combatir la inflación, no ha 
conducido a una desaceleración 
económica global uniforme. De 
hecho, el crecimiento mundial se 
ha mantenido sorprendentemente 
estable, con la desaceleración 
económica materializándose solo en 
ciertos países.
Una de las razones detrás de estas 
diferencias radica en las características 
propias de los mercados hipotecarios 
e inmobiliarios de cada país. 
Específicamente, la proporción de 
hipotecas adquiridas a tasa variable 
y la disposición (o falta de ella) de los 

hogares para utilizar sus ahorros en 
tiempos de necesidad juegan un papel 
crucial en cómo se sienten los efectos 
de las políticas monetarias a nivel 
doméstico.

Pandemia e inflación: Un 
doble golpe

El informe del FMI también aborda 
cómo la pandemia de COVID-19 ha 
provocado cambios significativos 
en los patrones de población, con 
un movimiento notable desde los 
centros urbanos hacia áreas con menos 
restricciones de oferta inmobiliaria. 
Esta dinámica ha alterado o, en algunos 
casos, retardado los efectos de las 
políticas monetarias a través del sector 
inmobiliario en varios países.
La situación varía enormemente de un 
país a otro. Por ejemplo, en naciones 
como Canadá y Japón, se ha observado 
un fortalecimiento en la transmisión 
de las políticas monetarias a través 
del mercado de vivienda. Esto se debe 
en gran medida a una disminución 
en la proporción de hipotecas a tasa 
fija, un incremento en los niveles 
de endeudamiento y una oferta de 

vivienda más limitada.

Caso México: Un estudio de 
contrastes

El informe dedica una atención 
particular al caso de México, 
destacando cómo, en contraste 
con otros países, la mayoría de las 
hipotecas en México son a tasa fija. 
Esta característica ofrece un escudo 
contra las fluctuaciones inmediatas en 
las tasas de interés, proporcionando 
una mayor estabilidad financiera a 
los hogares. Además, se señala que 
México, junto con los Países Bajos, ha 
experimentado una sobrevaluación en 
los precios de la vivienda, exacerbada 
por los aumentos previos en estos 
valores.
Este análisis detallado resalta la 
importancia de una comprensión 
profunda de las dinámicas locales al 
implementar políticas monetarias 
que impactan directamente en los 
mercados hipotecarios e inmobiliarios. 
La lección clave es que, en un 
mundo económico interconectado, 
las soluciones one-size-fits-all son 
insuficientes para abordar los desafíos 
multifacéticos de la gestión monetaria 
y fiscal.

Cómo afectan las tasas de interés al 
mercado hipotecario e inmobiliario global

Recopilado por Amalia Beltrán 
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La Organización Mundial de la Salud 
ha definido a la obesidad como 

la “acumulación anormal o excesiva de 
grasa que puede ser perjudicial para la 
salud”. Actualmente este padecimiento 
es considerado uno de los principales 
problemas de salud pública debido a su 
alta incidencia y a que se ha asociado 
con una mayor predisposición a 
presentar otros tipos de enfermedades 
crónico-degenerativas. Por lo tanto, su 
prevención o tratamiento son temas 
que han cobrado gran relevancia en la 
actualidad.
La obesidad es una enfermedad 
multifactorial, es decir, que depende 
de distintos factores, dentro de los 
cuales el consumo en exceso de 
alimentos hipercalóricos, aunado a 
la escasa actividad física, son los de 
mayor influencia, ya que esto provoca 
un desbalance energético positivo y 
promueve la acumulación de grasa 
como reserva de energía. Por este 
motivo, el llevar una dieta balanceada e 
incrementar la actividad física siempre 
serán las principales estrategias en el 
tratamiento de la obesidad.
Sin embargo, cambiar el estilo de vida 
y la dieta puede ser una meta difícil de 
alcanzar, por lo que frecuentemente 
es necesario implementar otras 
estrategias para el tratamiento de 
la obesidad. Una de las principales 
estrategias coadyuvantes para 
la pérdida de peso es reducir la 
absorción de lípidos provenientes de 
los alimentos mediante la inhibición 
de la enzima lipasa pancreática. Esta 
enzima es responsable de digerir a 
los triglicéridos dietarios para que 
puedan ser absorbidos por el intestino. 
Otra estrategia que se ha propuesto 
es reducir la acumulación de lípidos 
dentro de las células del tejido adiposo 
(adipocitos) encargadas de producir y 
almacenar la grasa en su interior.
Diversas investigaciones han evaluado 
el potencial que tienen los péptidos 
de colágeno (principalmente de 
origen marino), como alternativas 

naturales para lograr estas estrategias 
coadyuvantes. Sin embargo, no se 
había estudiado el potencial que 
puede llegar a presentar los péptidos 
de colágeno obtenido a partir de 
subproductos de la industria cárnica.
En un estudio recientemente realizado 
en el Centro de Investigación en 
Alimentación y Desarrollo (CIAD), se 
obtuvieron hidrolizados y péptidos 
de colágeno a partir de piel de pollo 
o cerdo con el fin de evaluar su 
potencial efecto como coadyuvantes 
en el tratamiento de la obesidad y 
así dar un valor agregado a estos 
subproductos. Entre los resultados 
más relevantes, se destaca que los 
hidrolizados de ambas fuentes de 
colágeno, obtenidos enzimáticamente, 
poseen la habilidad de disminuir entre 
un 46 a 50% la actividad de la lipasa 
pancreática y de manera más eficiente 
que hidrolizados de colágeno de 
fuente marino. Asimismo, se encontró 
que al evaluar su potencial uso como 
suplemento dietario, al ser sometidos 
a una simulación de la digestión 
gastrointestinal, el hidrolizado de 
colágeno de cerdo generó digestos 
que mantuvieron estable su actividad 
inhibitoria de la lipasa pancreática 
(50 a 53% de inhibición) en cada 
etapa digestiva (bucal, gástrica e 
intestinal), mientras que el hidrolizado 
de colágeno de pollo, al ser digerido 
intestinalmente, incrementó su 
habilidad inhibitoria de 46% a 57%. Por 
lo tanto, ambos hidrolizados generaron 
digestos que potencialmente son 
capaces de ejercer su actividad 
inhibitoria a la lipasa pancreática en la 
etapa digestiva de mayor degradación 
de triglicéridos.
En este mismo estudio también se 
evaluó el efecto de los digestos de los 
hidrolizados de colágeno de pollo y 
cerdo (pero sólo de aquellas fracciones 
peptídicas que, por su tamaño –<1 
kDa–, potencialmente pudieran ser 
absorbidas en el intestino) para reducir 
la acumulación de lípidos en adipocitos 

y conllevar a una reducción del 
volumen del tejido adiposo.
Esta evaluación se realizó desde una 
perspectiva preventiva y remedial. 
El potencial efecto preventivo se 
evaluó adicionando los digestos en 
preadipocitos, que son células que no 
contienen lípidos en su interior y que 
al madurar derivan en adipocitos, y 
se encontró que al adicionar 600 μg/
mL de los digestos de los hidrolizados 
de colágeno de cerdo y pollo en 
preadipocitos disminuyeron un 70% y 
un 49% de la acumulación lipídica en 
adipocitos maduros, respectivamente.
El potencial efecto remedial de los 
digestos sobre la acumulación de 
lípidos se evaluó adicionándolos en 
adipocitos ya maduros y con lípidos 
en su interior, con la finalidad de 
evitar que se siguiera incrementando 
el contenido lipídico y el crecimiento 
del volumen las células. En este 
aspecto, los digestos del hidrolizado 
de pollo disminuyeron con mayor 
eficiencia el contenido de lípidos (50% 
de reducción) en comparación a los 
digestos del hidrolizado de colágeno 
de cerdo (22% de reducción).
Actualmente en el mercado hay 
un gran número de suplementos 

de hidrolizados de colágeno, los 
cuales son obtenidos de diversas 
fuentes y métodos hidrolíticos, que 
generalmente se recomiendan para 
mejorar la salud de articulaciones, piel 
y cabello. Sin lugar a duda, el potencial 
antiobesogénico de los hidrolizados de 
colágeno es un área de investigación 
de gran relevancia. Es importante 
mencionar que las propiedades de los 
hidrolizados dependen completamente 
de la fuente y el método de obtención. 
Los resultados del estudio realizado 
en el CIAD revelan el potencial de los 
hidrolizados de colágeno obtenidos 
a partir de piel de cerdo y pollo para 
ser utilizados en un futuro como 
compuestos coadyuvantes en la 
prevención o tratamiento de la 
obesidad. No obstante, es necesario 
seguir realizando más investigaciones 
para poder corroborar su efecto en 
estudios en vivo.

* Autores(as): Julio Alfonso González 
Noriega, estudiante del doctorado 

en ciencias, y Aída Peña Ramos, 
investigadora de la Coordinación de 
Tecnología de Alimentos de Origen 

Animal del CIAD.

Recopilado por Amalia Beltrán

Nuevas estrategias para combatir la obesidad
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Tomando en cuenta que en México 
quienes emprenden un negocio 

como MiPymes, aportan más del 70 
por ciento de los empleos, es que son 
considerados un pilar de la economía 
de este país, consideró Martín Zalazar 
Zazueta.
El presidente en Sonora de la 
Federación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(Fecanaco), resaltó que este 16 de 
abril se celebra el Día Mundial del 
Emprendimiento, son un sector que 
en los últimos años ha crecido de 
manera exponencial gracias a que 
las personas lo hacen para cumplir 
alguna meta o idea de negocio sin la 
atadura de trabajar para un patrón.
“Ser emprendedor en México es un 
gran reto ya que son muchos los 
obstáculos a los que se enfrentan, 
el primero de ellos es conseguir el 
capital para arrancar el negocio, ya 
que al carecer de historial crediticio 
que los acerque a la banca comercial, 
recurren a préstamos familiares, 
incluso hay casos en los que arriesgan 
sus propios patrimonios”, dijo.
Ante ello recomendó, que es 
importante que los emprendedores 
antes de iniciar sus negocios, hagan 
un buen análisis sobre el tiempo 
que pueden mantenerse sin recibir 
los ingresos que les permitan llevar 
a cabo toda operación, ya que el 
tiempo de vida de una Mipyme puede 
ser de 3 a 5 años y en ocasiones estos 
empresarios se quedan con deudas 
al terminar su operación de manera 
anticipada.
También detalló que, en el último 
año, el Instituto Mexicano del Seguro 
Social en Sonora, reportó que se 
habían dado de alta 176 nuevos 
negocios, sin embargo, hay muchos 
que seguramente también iniciaron 
operaciones, pero en la informalidad 
y es por eso que desconoce la 

cifra exacta de los negocios que 
en realidad arrancaron, ya que se 
calcula que de cada 10 empresas que 
emprenden 6 de ellas lo hacen fuera 
de la formalidad.
“Iniciar un negocio implica 
además una serie de trámites y 
consideraciones que un emprendedor 
desconoce por lo que en muchas 
ocasiones prefieren trabajar en la 
informalidad. Ser emprendedores 
también requiere del conocimiento 
de herramientas tecnológicas y 
digitales, así como de capacitación 
constante.
Los emprendedores son muy 
importantes para el desarrollo de la 
economía de cualquier lugar, activan 
la proveeduría y generan empleos, 
por lo que siempre, sería importante 
que el gobierno genere incentivos 
para la gente que inicie su propio 
negocio”, aseveró.
Finalmente, el presidente de 
Fecanaco Sonora, especificó que la 
mayor parte de los microempresarios 
emprendedores, se ubican en el 
ramo de la comida, ya que requiere 
menor inversión, por lo que vemos 
frecuentemente en redes sociales 
como ha crecido la venta de postres y 
antojitos sonorenses, por ejemplo.

El objetivo de la reforma en 
materia de pensiones es 

proteger los ahorros en las Afores 
de los trabajadores y garantizar que 
al jubilarse obtengan el 100 por 
ciento de su último salario promedio 
registrado en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) o el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (Issste).
Iván Pérez Negrón, Titular de la 
Unidad de Prestaciones Económicas y 
Salud en el Trabajo del IMSS, aseguró 
que los recursos de los trabajadores 
son intocables e inexpropiables y que 
esta reforma “no es un mejoralito, 
es un pilar fundamental de algo 
mucho más grande de una reforma 
constitucional a fin de consolidar, 
modernizar y hacer más justo y fuerte 
el sistema de seguridad social”.
Agregó que la actual iniciativa de 
reforma presentada en la Cámara 
de Diputados “fortalece lo que en 
2020 se plasmó en la ley, que es la 
imprescriptibilidad de los recursos, 
la gente puede ir a reclamarlos, 
tengan 70, 80, o 90 años; incluso si el 
trabajador fallece sus beneficiarios 
legales pueden solicitar la 
devolución”.
Dijo que esos recursos se entregarán 
a través del Fondo de Pensiones para 
el Bienestar que se propone crear con 
esta reforma.
Explicó que este fondo estará 
constituido en el Banco de México y 

será administrado por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, por ello 
estarán plenamente garantizados los 
ahorros de los trabajadores.
Iván Pérez Negrón detalló que el 
fondo garantiza el 100 por ciento del 
último salario de los trabajadores 
registrados en el IMSS e Issste; esto se 
logrará a través de un financiamiento 
que será el complemento solidario 
con recursos que se irán al Fondo de 
Pensiones para el Bienestar.
Explicó que si un trabajador tiene 
un sueldo de 11 mil pesos, al 
momento de jubilarse recibe sólo el 
60 por ciento de ese monto; con la 
reforma propuesta tendría la parte 
suplementaria del 40 por ciento, esto 
a través del fondo.
Añadió que la reforma de pensiones 
beneficiará a los trabajadores que 
ganan como máximo el sueldo base 
registrado ante el Seguro Social, que 
es de 16 mil 777 pesos.
También citó que en el caso de 
personas que perciban más del 
salario base, por ejemplo, 25 mil 
pesos, al momento de pensionarse 
recibirían 15 mil pesos; con el apoyo 
complementario del fondo, se 
otorgarían mil 777 pesos para llegar a 
la cifra tope.
Dijo que los recursos provendrán 
de operaciones del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, de la 
liquidación de Financiera Nacional 
de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero, venta de los 
terrenos de Fonatur y cobro de 
adeudos de entidades públicas con el 
IMSS, Issste y SAT, entre otros.
Añadió que esos recursos ya 
no ingresarán al IMSS, llegarán 
directamente al fondo donde estarán 
plenamente garantizados los ahorros 
y con este complemento solidario en 
lugar de jubilarse con el 60 por ciento 
lo harán con el 100 por ciento del 
último salario promedio que se tenga 
registrado en el Instituto.

Emprendedores, parte 
fundamental del 

desarrollo económico en 
México: Fecanaco Sonora

Cuentas individuales de 
Afores son intocables e 

inexpropiables
Por Redacción

Martín Zalazar Zazueta, 
presidente de Fecanaco 
Sonora. 
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Quién es quién en la batalla digital
* Por Marco Paz Pellat

En la era actual, convivimos 
entre dos universos que se 

interrelacionan: el tangible y el digital, 
ambos conformando la realidad 
contemporánea que experimentamos. 
Esta dualidad a veces revela contrastes 
significativos entre ambos mundos, 
con el digital apuntando hacia futuras 
tendencias. Es crucial, entonces, 
comparar datos del ámbito real con el 
digital para obtener una comprensión 
más completa.

Ejemplificando con la campaña 
presidencial, las encuestas tradicionales 
muestran pocos cambios en las 
preferencias electorales, a diferencia de 
lo observado en el espacio digital que 
captan las tendencias.
Del 1 al 10 de abril, se notan diferencias 
importantes en la campaña, destacadas 
por los siguientes puntos clave:
Seguidores: Al 10 de abril, Sheinbaum 
lidera con 7.9 millones de seguidores 
en redes sociales, seguida por Xóchitl 

con 2.5 millones, y Máynez con 
1.9 millones. Sheinbaum tiene 3.2 
veces más seguidores que Xóchitl, 
destacándose también el notable 
crecimiento de Máynez.
Interacciones: En los primeros 10 días 
de abril, Xóchitl tuvo 2.97 millones 
de interacciones, menos que los 3.55 
millones de Sheinbaum. Máynez 
sorprende con 5.8 millones, superando 
a ambas. Es notable el éxito de Máynez 
en TikTok, lo que indica un alto nivel 
de compromiso de los usuarios con su 
contenido.
Publicaciones: Sheinbaum tuvo 484.8 
mil publicaciones, Xóchitl 379.0 mil, y 
Máynez 126.9 mil. Esto refleja cuánto se 
habló de cada uno en redes.
Alcance e Impacto: Sheinbaum 
alcanzó a 204.8 mil cuentas digitales, 
mayor que los 148.8 mil de Xóchitl. 

Las impresiones (veces que se vio el 
contenido) sobre Sheinbaum fueron 
de 18.9 billones (miles de millones), 
superando significativamente a los 7.4 
billones de Xóchitl, evidenciando un 
mayor impacto digital de Sheinbaum, 
impulsado principalmente por su 
número de seguidores.
Sentimiento y Temática: Ambas 
candidatas tienen sentimientos netos 
negativos similares, pero en el caso 
de Sheinbaum, el sentimiento se 
inclina positivamente (+5%) cuando se 
consideran las impresiones, mientras 
que Xóchitl tiene un balance de -4.2%. 
A pesar del predominio de temas 
políticos y de comunicación, se observa 
un patrón similar en la cobertura de 
temas de la agenda pública entre 
ambas.
Tono comunicacional: Aunque el 
tono general de las publicaciones 
sobre ambas candidatas es negativo, 
el impacto neto en el ámbito digital 
tiende a ser positivo, indicando 
una preferencia de los usuarios 
por contenido positivo, algo que 
las campañas políticas no parecen 
aprovechar.
Orientación de las Campañas: La 
evidencia sugiere que, al menos en los 
primeros días de abril, las candidatas 
principales se enfocaron en dirigirse a 
sus bases ya convencidas, dejando de 
lado a los indecisos o desinteresados en 
política. Máynez, por su parte, parece 
estar captando la atención de este 
último grupo.
La dinámica digital sigue 
evolucionando, y es probable que 
estas tendencias digitales comiencen a 
reflejarse en las preferencias electorales 
tangibles. La evolución de esta batalla 
digital será clave para anticipar futuros 
desarrollos.

* Contacto: Portal: 
www.marcopaz.mx; Correo: 

alfil3000@gmail.com, Twitter: 
@marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

Las encuestas tradicionales muestran pocos 
cambios en las preferencias electorales, a 
diferencia de lo observado en el espacio 

digital que captan las tendencias
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La producción de amoniaco, 
esencial en la fabricación de 

fertilizantes, colorantes, explosivos 
y muchos otros productos, ha sido 
tradicionalmente un proceso intensivo 
en carbono, solo superado por el 
cemento en términos de emisiones. Sin 
embargo, una innovación procedente 
de la Universidad de Illinois Chicago 
(UIC) promete cambiar este panorama, 
ofreciendo una alternativa más verde y 
económicamente viable.

Un proceso revolucionario

Los ingenieros de la UIC han 
desarrollado un proceso de producción 
de amoniaco que utiliza una “sinfonía” 
de átomos de litio, nitrógeno e 
hidrógeno. A diferencia de los métodos 
convencionales que requieren altas 
temperaturas y presiones para 
descomponer las moléculas de gas 
nitrógeno, esta nueva técnica facilita la 
adhesión de los átomos de nitrógeno 
al litio, que luego se combinan con 
hidrógeno para formar la molécula 
de amoniaco. Lo destacado de este 

método, denominado síntesis de 
amoniaco mediada por litio, es 
su capacidad para operar a bajas 
temperaturas y su naturaleza 
regenerativa, que restaura los 
materiales originales con cada ciclo 
de producción de amoniaco.
Meenesh Singh, investigador 
principal, describe el proceso como 
una orquesta en acción, donde 
la regeneración de la fuente de 
hidrógeno y el litio juegan roles 
cruciales. Este entendimiento 
refinado y la modulación eficiente 
del proceso permiten acelerarlo, 
ofreciendo una resonancia que 
potencia su velocidad y eficiencia.

Avances anteriores y la 
innovación actual

El laboratorio de Singh no es ajeno 
a las innovaciones en la producción 
de amoniaco. Anteriormente, 
desarrollaron métodos para sintetizar 
el químico utilizando luz solar y aguas 
residuales, así como una malla de cobre 

electrificada que reduce 
la cantidad de energía 
necesaria para la producción 
de amoniaco. La última 
innovación se basa en una 
reacción conocida por la 
ciencia durante casi un 
siglo, pero la contribución 
del equipo ha sido hacer 
que este ciclo funcione de 
manera eficiente y selectiva, 
alcanzando objetivos 
económicos viables.

Impacto económico 
y ecológico

Si se escala adecuadamente, 
el proceso podría producir 

amoniaco a aproximadamente $450 
por tonelada, lo que representa un 
costo 60% inferior al de los métodos 
anteriores basados en litio y otras 
propuestas ecológicas. Además, este 
proceso destaca por su selectividad 
y niveles de uso de energía, que 
podrían cumplir con los estándares 
del Departamento de Energía de EE. 
UU., para la producción de amoniaco a 
escala industrial. 
Singh también señala que el proceso 
podría volverse aún más verde si se 
alimenta con electricidad de paneles 
solares u otras fuentes renovables, y 
utilizando aire y agua en la reacción.

Potencial en la producción 
de hidrógeno

La técnica no solo promete 
revolucionar la producción de 
amoniaco sino que también podría 

facilitar el uso de hidrógeno como 
combustible, superando los desafíos 
asociados con su transporte. El 
amoniaco, seguro y económico de 
transportar, podría funcionar como un 
portador de hidrógeno, convirtiéndose 
de nuevo en hidrógeno en el destino.
En colaboración con General Ammonia 
Co., el equipo de Singh está trabajando 
para pilotar y escalar su proceso de 
síntesis de amoniaco mediada por litio 
en una planta en el área de Chicago, 
marcando un paso adelante en la 
realización de una producción de 
amoniaco más sostenible y económica.
Este avance no solo tiene el potencial 
de reducir significativamente las 
emisiones de carbono asociadas 
con la producción de amoniaco sino 
que también ofrece una solución 
económicamente atractiva, abriendo 
caminos hacia un futuro más sostenible 
y verde en la industria química. 

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Producción sostenible de amoniaco: Avances 
innovadores reducen emisiones de carbono
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El reciente anuncio del 
Departamento de Agricultura 

de los Estados Unidos (USDA, por sus 
siglas en inglés), de implementar la 
declaración voluntaria del etiquetado 
«Producto de Estados Unidos» (Product 

of USA) para productos cárnicos, 
avícolas y de huevo (9 CFR Parts 317, 
381 y 412), la cual se refiere a una 
afirmación que se colocaría en los 
productos para indicar que han sido 
producidos en los Estados Unidos; es 

decir, que los animales han nacido, 
criado, faenado y procesado en 
territorio estadounidense, ha causado 
polémica en el sector productivo 
mexicano.
Esta etiqueta es opcional y no está 
regulada por la ley, lo cual significa 
que los fabricantes pueden elegir si 
desean incluirla o no en sus productos. 
Sin embargo, la USDA ha tomado 
medidas para alinear esta afirmación 
con la comprensión de las personas 
sobre su significado, lo que tiene 
como objetivo mejorar la protección 
del consumidor y garantizar que 
la etiqueta sea más transparente y 
significativa.
Es importante destacar que, dado 
que esta etiqueta no es obligatoria, 
no todos los productos fabricados 
en Estados Unidos llevarían esta 
afirmación en su etiqueta. No 
obstante, la norma final pretende 
mejorar las decisiones de compra de 
las personas y con ello garantizar que 
el etiquetado sea coherente con la 
comprensión y las expectativas de los 
consumidores sobre los productos 
etiquetados como “Producto de EE. 
UU.” y “Hecho en EE. UU.”, para que no 
sea considerado engañoso.
La fecha establecida para cumplir con 
los nuevos requisitos reglamentarios 
se establece antes del 1 de enero 
de 2026 (87 FR 77707, 20 de 
diciembre de 2022). A partir de esa 
fecha, y en adelante, el Servicio de 
Inspección y Seguridad Alimentaria 
de la USDA (FSIS, por sus siglas 
en inglés) considerará conformes 
sólo las etiquetas que contengan 
las declaraciones voluntarias 

“Producto de EE. UU.”, “Hecho en EE. 
UU.” y otras declaraciones de origen 
estadounidense para productos 
regulados por el FSIS.
Con base en lo establecido en esta 
propuesta de etiquetado, es posible 

que se presenten varios escenarios, 
entre los que se pueden citar como 
ejemplos:
Un producto cárnico etiquetado con 
la declaración «Producto de Montana» 
debe derivarse de un animal nacido, 
criado, sacrificado y procesado en 
Montana, Estados Unidos.
Un producto de carne de cerdo 
derivado de un animal nacido, criado y 
sacrificado en un país extranjero, luego 
cortado y empaquetado en Oklahoma 
(EE. UU.) podría etiquetarse con la 
leyenda “Rebanado y empaquetado en 
Oklahoma”.

La importancia de la 
producción mexicana de 
cárnicos bovinos

A nivel internacional, México ocupó el 
sexto lugar en la producción de carne 
en el año 2022 (aproximadamente 
7,470 toneladas), después de China, 
Estados Unidos, Unión Europea, Brasil 
y Rusia, destacando principalmente la 
carne de pollo (3,763 toneladas, 50.37% 
del total); carne de bovino (2,177 
toneladas, 29.14% del total), y carne 
de cerdo (1,530 toneladas, 20.48% del 
total). La producción generó un valor de 
mercado de 394,476 millones de pesos. 
De este total, el 41% correspondió a la 
carne de bovino, mientras que la carne 
de pollo y porcino contribuyeron con 
un 36% y un 21%, respectivamente. Las 
demás especies menores conformaron 
el resto del valor.
En 2022, la producción de productos 
cárnicos en México alcanzó las 1,073 
toneladas; de esta cantidad, el 66% de 
los productos se elaboraron utilizando 
carne de ave, mientras que el 34% 
restante se elaboró con carnes de 
diversas especies. El valor comercial 
anual de estos productos cárnicos 
ascendió a 52,649 millones de pesos. 

Recopilado por Amalia Beltrán 

¿De qué trata el nuevo etiquetado para 
cárnicos de origen estadounidense?
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Al desglosar la producción por tipo de 
producto, encontramos que el jamón 
representó el 40% de la producción 
total, mientras que las salchichas 
significaron el 51%. Finalmente, otros 
productos como queso de puerco, 
mortadela, chorizo, longaniza y 
tocino, en conjunto, constituyeron el 
9% restante de la producción total. 
Es importante destacar que estos 
porcentajes reflejan la diversidad de la 
industria cárnica en México, así como la 
importancia económica de este sector.
La carne es considerada un satisfactor 
de primera necesidad en términos de 
consumo interno en México; en 2022 
se registraron las siguientes cifras: se 
consumieron aproximadamente 1,945 
toneladas de carne de bovino; 2,544 
toneladas de carne de cerdo; 4,666 
toneladas de carne de pollo, y 1,100 
toneladas de productos cárnicos. 
Además, si se observa el consumo per 
cápita, es decir, la cantidad promedio 
de carne consumida por cada individuo 
en el país, se encuentra que cada 
persona consumió alrededor de 15.7 kg 
de carne de bovino; 22.8 kg de carne 
de cerdo; 36.5 kg de carne de pollo, y 
8.6 kg de productos cárnicos durante 
el año.
La ganadería juega un papel crucial 
en la derrama económica, no sólo 
por su contribución a la nutrición 
de la población al proporcionar 
proteínas de alta calidad, sino también 
por su impacto en el empleo y el 
fortalecimiento del mercado interno. 
En términos de Producto Interno Bruto 
(PIB), las actividades relacionadas 
con la cría y explotación de animales, 
junto con las que forman parte de la 
industria cárnica, representan el 2% del 
total. Además, es importante destacar 
el papel de las diferentes unidades 
que participan en esta industria. Las 
unidades de sacrificio generaron 
aproximadamente 30,000 puestos de 
trabajo, mientras que las unidades de 
corte y empacado crearon alrededor 
de 12,000 empleos. Por otro lado, las 
unidades dedicadas a la elaboración 
de productos cárnicos generaron 
cerca de 39,000 empleos. En términos 
monetarios, estas unidades generaron 
ingresos por un valor aproximado de 
14,860 millones de pesos.

¿Cuántas toneladas de carne 
se exportan e importan a y 
de Estados Unidos?

Durante el 2022, México estuvo 
activamente involucrado en el 
comercio de carne de bovino, tanto 
en términos de importación como 
de exportación. En dicho año México 
importó aproximadamente 166 
mil toneladas de carne de bovino 
y exportó alrededor de 398 mil 
toneladas. Estas cifras son indicativas 
de cómo México, a través de su 
producción, consumo, distribución y 
comercialización de carne de bovino, 
ha logrado satisfacer las necesidades 
esenciales de su población. En cuanto 
a las exportaciones, es importante 
destacar que México ha establecido 
un fuerte vínculo comercial con los 
Estados Unidos. De hecho, el 84% de la 
carne de bovino exportada por México 
en 2022 tuvo como destino el territorio 
estadounidense. Además, México 
también exporta carne de bovino a 
otros países. Japón y Canadá son los 
siguientes destinos más importantes, 
representando el 9.5% y el 2% de las 
exportaciones de carne de bovino de 
México, respectivamente.
En relación con la carne de cerdo, se 
importaron cerca de 1,299 toneladas 
y se exportaron aproximadamente 
285 mil toneladas. En lo que respecta 
a las exportaciones, Japón fue el 
principal comprador de carne de 
cerdo a México, recibiendo el 64.2% 
del total de las exportaciones de este 
producto. Además de Japón, Estados 
Unidos y China también son destinos 
importantes para las exportaciones 
de carne de cerdo de México. Estos 
países representaron el 18.3% y el 
10.1% de las exportaciones totales 
de carne de cerdo de nuestro país, 
respectivamente.
Considerando la carne de pollo, 
se importaron y exportaron 
aproximadamente 915 y 12 mil 
toneladas, respectivamente. Las 
exportaciones revelaron que el 
principal destino de la carne de pollo 
fue Gabón con un 33.3%, le siguen 
Benín y Cuba con un 16.4% y 11.3%, 
respectivamente. En este año, con 
9.9%, Estados Unidos ocupó el cuarto 
lugar como destino de exportaciones 

de carne de pollo.
Respecto a los productos cárnicos, 
se importaron y exportaron 
aproximadamente 53 mil y 26 mil 
toneladas, respectivamente. En cuanto 
a las exportaciones, Cuba fue el 
principal destino, recibiendo el 43.3% 
del total. Por otra parte, Estados Unidos 
y Guatemala también fueron destinos 
significativos para las exportaciones, 
representando el 31.7% y el 14.3%, 
respectivamente.

Posibles consecuencias si el 
nuevo etiquetado se vuelve 
obligatorio

La declaración obligatoria del 
etiquetado «Producto de Estados 
Unidos» podría tener consecuencias 
significativas para el sector exportador 
mexicano. La Secretaría de Economía y 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural de México ya han rechazado 
la regla de etiquetado «Producto de 
Estados Unidos», considerándola 
discriminatoria para los productores 
mexicanos. En el supuesto de que 
los productos mexicanos enfrenten 
restricciones (disminución de la 
competitividad), esto podría afectar 
las exportaciones y la participación de 
México en este mercado (impacto en 
las exportaciones).
Se espera que las exportaciones 
mexicanas de ganado de bovino en 
pie, carne de res y sus derivados se 
vea afectada. Además, se espera que 

la limitación al uso de esta etiqueta 
genere costos logísticos adicionales 
para los productores y consumidores 
en ambos países, y la implementación 
obligatoria podría contravenir los 
principios de integración económica 
establecidos en el Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (violación 
del T-MEC) y obstaculizaría el 
encadenamiento productivo entre 
los países norteamericanos, debido 
a que la cooperación entre estas 
tres naciones es fundamental para 
el crecimiento económico regional 
y cualquier acción que afecte 
negativamente el comercio bilateral se 
considera una violación del acuerdo.
Existe un antecedente de 2002, cuando 
una medida similar de etiquetado de 
país de origen (COOL, por sus siglas en 
inglés) fue considerada improcedente 
por la Organización Mundial del 
Comercio (OMC), causando pérdidas 
a México por 227 millones de dólares. 
Antes esta nueva situación, México 
ha enfatizado su compromiso con el 
diálogo para resolver diferencias con su 
principal socio comercial.

* Autoras(es): Armida Sánchez 
Escalante, Rey David Vargas 

Sánchez y Gastón R. Torrescano 
Urrutia, investigadoras(es) de la 
Coordinación de Tecnología de 

Alimentos de Origen Animal, y Brisa 
del Mar Torres Martínez, estudiante 

del doctorado en ciencias.
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Día Mundial del Emprendedor
Recopilado por Amalia Beltrán El 16 de abril se celebró el Día 

Mundial del Emprendedor, para 
homenajear a aquellas personas con 
espíritu emprendedor y visionario que 
se inicia con el desarrollo y ejecución 
de una idea de negocios.
Un emprendedor es toda persona 
que aplica y desarrolla una idea u 
oportunidad de negocio, con el apoyo 
de recursos, asumiendo ciertos riesgos 
económicos.

Cambios en el mundo 
empresarial

La pandemia por Covid-19 ha 
propiciado un profundo cambio 
en el modelo de negocio de los 
emprendimientos, incrementando 
el uso de herramientas digitales y 
diversas plataformas multimedia 
para atender a los clientes a distancia 
(online), manejo de personal a 
distancia (teletrabajo), así como la 
reposición de inventario y logística, 
entre otros aspectos.

¿Ser empleado o 
emprender?

La educación tradicional nos ha guiado 
a estudiar, lograr un título académico 
y encontrar un empleo estable para 
aplicar los conocimientos adquiridos 
y subsistir económicamente. Es un 
esfuerzo que merece un especial 
reconocimiento y un gran aplauso.
Pero ¿puedo desarrollar una idea 
de negocio que me entusiasme, me 
permita ganar dinero, poder manejar 
mi tiempo y convertirme en mi propio 
jefe? ¡Sí! Es posible si te conviertes en 
un emprendedor.
Existen mitos infundados sobre el 
emprendimiento que afectan la 
decisión de desarrollar e impulsar 
una idea de negocio, especialmente 
en tiempos de crisis. Mencionamos 
algunos de ellos:
Tener amplios conocimientos y 
experiencia previa.
Se requiere de un enorme capital para 

iniciar un emprendimiento.
Hay que efectuar trámites 
interminables.
Temor a que la idea de 
emprendimiento sea copiada o 
plagiada.
Hay que tener un producto o servicio 
absolutamente innovador.
Nada más alejado de la realidad. 
Ciertamente no basta con tener una 
idea de negocio y creer que en muy 
poco tiempo obtendremos óptimos 
niveles de ganancias. Se requiere de 
preparación, capacitación y formación 
para plasmar una iniciativa de 
emprendimiento.

El perfil de un emprendedor

Ser emprendedor no implica 
solamente disponer de un 
capital y recursos para iniciar un 
emprendimiento. Debemos tener una 
idea clara de negocio, unido a ciertas 
cualidades que contribuyan al éxito de 
esta iniciativa.
Iniciativa y creatividad: como valor 
agregado para contribuir al éxito del 
negocio.
Adaptabilidad y asimilación ante 
los cambios: durante el inicio de 
un emprendimiento pueden surgir 
cambios e imprevistos, debiendo 
efectuar los ajustes pertinentes.
Formación continua: es de suma 

importancia la capacitación, 
adiestramiento para la adquisición de 
las herramientas necesarias para el 
emprendimiento.
Ambición y espíritu de superación: con 
visión de futuro en el negocio que se 
está implementando.
Creación de soluciones innovadoras 
con impacto social: no se trata 
solamente de forjar un negocio propio 
para generar ganancias, dejando una 
huella en la sociedad.
Capacidad de delegación y de toma 
de decisiones: ante las vicisitudes del 
negocio y del entorno.
Habilidad comercial y de 
negociación: como ventaja competitiva 
en el área de ventas (bienes o 
servicios).
Igualmente se destacan otras 
cualidades, tales como: liderazgo, 
comunicación, autoconfianza, control 
emocional y transparencia.
En la actualidad encontramos 
a generaciones de jóvenes 
emprendedores que han surgido 
gracias al desarrollo tecnológico 
y la digitalización de la economía: 
los millennials y la Generación Z.
Son consideradas generaciones 
digitales, hiperconectadas y con 
elevados valores sociales y éticos. 
Poseen una preparación de grado 
superior o universitaria y muchos se 
han convertido en emprendedores con 

ideas novedosas, muchas de las cuales 
han sido premiadas y reconocidas.

¿Cómo iniciar un 
emprendimiento?

Estas son algunas recomendaciones 
básicas y útiles para iniciar un negocio. 
¡Atrévete a intentarlo! Igualmente es 
aconsejable buscar la orientación y 
apoyo de mentores y expertos en el 
área, así como conocer las experiencias 
de otros emprendedores en sus inicios:
Define la propuesta de valor: el primer 
paso es analizar la idea de negocio 
o emprendimiento y determinar si 
satisface las necesidades o problemas 
en el mercado. 

¿Es innovadora?

Establece un plan: la planificación 
es la base fundamental del 
emprendimiento. Realiza un estudio 
de mercado y de estructura, para 
desarrollar tu modelo de negocio 
con una visión realista y, sobre todo, 
realizable.
Forma un equipo de trabajo: Rodéate 
de personas que apoyen e impulsen tu 
idea de emprendimiento o proyecto 
empresarial, aportando experiencia y 
conocimientos.
Cree en ti: Debes tener la firme 
convicción que tu emprendimiento 
será exitoso en el mercado, atrayendo a 
posibles inversores y clientes.
Busca apoyo: Averigua información 
sobre entidades, instituciones y 
organizaciones que ofrecen apoyo a 
emprendedores: ayudas económicas, 
mentorías, formación capacitación. 
Esto contribuirá positivamente 
en el crecimiento y consolidación 
de tu iniciativa de negocio o 
emprendimiento.
Los inversores privados, medios 
de comunicación, organizaciones 
y fundaciones vinculadas al 
emprendimiento ejercen un papel 
fundamental, para apoyar e impulsar a 
los nuevos emprendedores.

Ser emprendedor no implica solamente 
disponer de un capital y recursos para 

iniciar un emprendimiento; hay que tener 
una idea clara de negocio, unido a ciertas 

cualidades que contribuyan al éxito de 
esta iniciativa
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Escasez de galio 2024: 
Impacto en la tecnología y 

precios globales
Recopilado por Amalia Beltrán 

El galio, un metal raro con 
aplicaciones cruciales en la 

tecnología moderna, enfrenta su mayor 
desafío desde 2011. La restricción de 
exportaciones por parte de China ha 
disparado los precios internacionales, 
afectando a una amplia gama de 
sectores, desde la fabricación de 
semiconductores hasta la industria 
aeroespacial. Este escenario no solo 
subraya la tensión geopolítica entre 
China y Estados Unidos sino que 
también resalta la vulnerabilidad de las 
cadenas de suministro globales ante 
políticas unilaterales.
El año pasado, Beijing colocó al galio 
y al germanio bajo una supervisión 
gubernamental más estricta, una 
medida percibida ampliamente como 
respuesta al conflicto comercial 
entre EE. UU. y China en el ámbito 
tecnológico. Los envíos de galio se 
detuvieron casi completamente en 
agosto y septiembre de 2023. Aunque 
el flujo se ha reanudado, los volúmenes 
siguen siendo significativamente 
menores.
El precio internacional del galio 
ahora es más del doble del que era 
cuando Beijing anunció sus nuevas 
restricciones de exportación. Esto ha 
elevado los costos de producción de 

equipos donde el galio es material 
clave, incrementando así los precios 
para consumidores y empresas por 
igual.
China, que refina aproximadamente 
el 94% del galio mundial, ha 
demostrado su capacidad para influir 
significativamente en el mercado 
global. Esta dependencia pone de 
manifiesto la necesidad urgente de 
diversificar las fuentes de materias 
primas críticas. La reciente reducción 
en las exportaciones de galio, con 
solo 2,760 kilogramos enviados en los 
primeros dos meses de 2024, frente a 
los 8,865 kilogramos del año anterior, 
ilustra el impacto tangible de las 
políticas de exportación de China.
La situación actual requiere una 
respuesta coordinada a nivel 
internacional para asegurar las cadenas 
de suministro de materiales críticos. 
Es imperativo explorar alternativas 
sostenibles y desarrollar tecnologías 
que puedan reducir la dependencia 
de materias primas específicas. 
Además, la inversión en investigación 
y desarrollo es crucial para encontrar 
sustitutos viables que puedan ser 
producidos localmente, reduciendo así 
la vulnerabilidad ante fluctuaciones en 
el mercado global. 

El panorama cambiante 
de la minería en México

Por Redacción

La minería no petrolera de México, 
que durante años ha sido un 

pilar fundamental de la economía 
nacional, experimentó un crecimiento 
del 1.6% a tasa anual en febrero, 
marcando su primer repunte en 12 
meses, según datos proporcionados 
por el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). Este crecimiento, 
aunque modesto, es una señal 
esperanzadora para un sector que 
enfrentó una contracción del 2% en el 
año anterior.
Sin embargo, no todo es positivo en 
el horizonte minero. Los servicios 
relacionados con la minería, incluidos 
los del sector petrolero y gasífero, 
sufrieron una caída drástica del 
12.7%, lo que pone de manifiesto 
la volatilidad y los desafíos que 
aún enfrenta este sector. La 
minería metálica y no metálica se 
ha visto particularmente afectada 
por la política gubernamental de 
congelamiento de nuevas concesiones 
y la incertidumbre tras la reforma 
minera de mayo. Estas condiciones 
han frenado la exploración y la 

inversión, pilares esenciales para el 
desarrollo sostenido del sector.
La minería en México no solo enfrenta 
desafíos internos, sino también 
externos. La reforma constitucional 
propuesta a inicios de año, que busca 
prohibir la minería a cielo abierto 
y priorizar el consumo doméstico 
de agua, podría representar un 
obstáculo significativo. Si esta 
reforma se aprueba, los efectos sobre 
la economía podrían ser severos, 
limitando aún más la capacidad de 
México para competir en el ámbito 
minero global.
Pese a estos retos, existen señales 
de resiliencia y oportunidades de 
crecimiento. La racha alcista del oro, 
que se acerca a romper el techo de 
2,400 dólares por onza, junto con el 
aumento en los precios de la plata 
y el cobre, continúa beneficiando a 
las empresas mineras establecidas 
en México. Estos factores externos 
ofrecen un alivio y una ventana de 
oportunidad para que el sector se 
reafirme y potencialmente atraiga 
nuevas inversiones. 
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En México se registran más de 200 
mil ciberataques bancarios cada 

mes, lo que significa casi 7 mil ataques 
al día, detectó Zenta Group.
“Son ataques a usuarios de banca 
en línea o vía aplicaciones, y las 
personas, Gobierno y empresas son 
los más vulnerables”, comentó Mario 
Zúñiga, fundador y director de Zenta 
Group.
Los ciberataques se dan a través de 
troyanos, software malicioso que roban 
datos almacenados en smartphones.
Es un delito que el año pasado creció 
más de 40 por ciento, de acuerdo con 
Kaspersky.
Además, los ataques de malware contra 
dispositivos móviles crecieron 617 por 
ciento y los ataques de phishing 50 por 
ciento.
“En la medida que la tecnología avanza, 
los sistemas de seguridad también lo 
hacen y los ciberdelincuentes igual”.

“México reporta más de 300 
ciberataques troyanos a 
cuentas bancarias por minuto; es decir, 
aproximadamente 7 mil al día y más de 
200 mil al mes”, indicó Zenta.
La compañía destacó que la 
reactivación de la economía después 
de la pandemia fue la principal causa 
del crecimiento de mensajes con virus 
maliciosos en toda la región.
Actualmente, México es el segundo 
país más afectado, con 43 millones de 
intentos, sólo por debajo de Brasil, que 
presenta 134 millones.
Recientemente, la firma detectó un 
nuevo troyano bancario denominado 
“Coyote”, que utiliza tácticas de evasión 
avanzadas para robar información 
financiera confidencial.
De acuerdo con la compañía, este 
troyano tiene como objetivo a más 
de 60 instituciones financieras, 
principalmente en Brasil.

El secretario de Hacienda de 
México, Rogelio Ramírez 

de la O, afirmó que la economía 
de su país es “extremadamente 
sensible” a los problemas 
globales como las tensiones 
geopolíticas por el conflicto en 
Oriente Medio.
Durante un foro del 
Atlantic Council de 
Washington, Ramírez de la 
O fue cuestionado por las 
disrupciones económicas 
que puede causar el reciente 
ataque de Irán contra Israel.
El secretario explicó que 
el enfoque del Gobierno 
de Andrés Manuel López 
Obrador es el de construir 
“una economía para el pueblo 
mexicano”, pero a la vez tiene 
una de las economías más 

abiertas de América Latina, 
dado que las exportaciones 
suponen cerca del 35% de su 
Producto Interno Bruto (PIB).
“Esto nos hace 
extremadamente sensibles, 
afecta a nuestro pueblo y a 
cómo podemos resolver los 
retos globales”, afirmó.
El secretario aseguró que 
los problemas que tiene el 
mundo son “inesperados y sin 
precedentes” y eso hace que “la 
respuesta política de México 
sea de suma importancia”.
 “Queremos remarcar 
que somos muy receptivos a 
todo lo que pase en el mercado 
mundial y a todo lo que pase 
con el riesgo global”, expresó 
Ramírez de la O. 

Hasta 7 mil ataques bancarios al día

SHCP: Economía de México, 
muy sensible a conflictos globales
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En el 2026, los tres socios que 
lo integran harán la revisión 

del T-MEC y México llegará improvisado 
porque no tiene un plan de los 
puntos que abordará, aseveró Andrés 
Ochoa-Bünsow, presidente de Invest 
Monterrey.
En cambio, destacó el presidente 
de esa agencia de promoción de 
inversiones, Estados Unidos cuenta con 
una ley aprobada por su Congreso que 
contempla todas las actividades con un 
plan para llegar preparados a la revisión 
del acuerdo comercial.
“Ellos lo hicieron por ley para 
asegurarse de estar preparados, 
nosotros vamos a llegar ahí (a la 
revisión) improvisados, no tenemos 
nada y ya es conveniente empezar a 
prepararnos”.
“Estados Unidos está haciendo una 
lista de todos los temas que quieren 
reabrir, son unos 300 hasta ahorita, que 
luego tendrán que ir reduciendo, pero 
nosotros ¿con qué temas vamos a llegar 
a negociar? ¿Qué es lo que le preocupa 
a la industria?”
“Es algo que el Gobierno Federal tiene 

que dirigir, lo tiene que encabezar 
y todos otra vez a hacer un Cuarto de 
Junto, sentarse con la iniciativa privada 
y hacer un plan”.
Para Ochoa-Bünsow esa tarea la tendría 
que llevar a cabo la Secretaría de 
Economía, Raquel Buenrostro, y ver 
todos los temas que, incluso, ya están 
preparando en la Unión Americana.
Uno de ellos, dijo, es la creciente 
tensión entre Estados Unidos y China, 
la cual podría afectar la inversión de la 
nación asiática en México.
“La misma intención que pudiera 
tener Estados Unidos de restringir las 
operaciones de empresas chinas en 
nuestra economía”, advirtió.
En la Asamblea General Invest 
Monterrey 2024, Ochoa-Bünsow resaltó 
que en la agencia de promoción han 
capitalizado el nearshoring y junto con 
el Gobierno del Estado han logrado 
atraer a más empresas.
Tan sólo en el 2023 registraron 94 
proyectos de multinacionales con 
una inversión conjunta de 5 mil 729 
millones de dólares y la creación de 43 
mil empleos en todas sus fases.

PIB se ve afectado 
por la corrupción

Carece México de 
plan para revisión 

de T-MEC

La corrupción e impunidad 
cobraron relevancia como 

factores que afectarían el crecimiento 
económico en los próximos seis 
meses, incluso más que la inflación, de 
acuerdo con analistas consultados por 
el Banco de México (Banxico).
Este año, el Producto Interno Bruto 
(PIB) podría reportar un avance de 
2.4 por ciento con respecto al que se 
registró en 2023, pero los factores antes 
señalados se consideran como riesgos 
crecientes para esta meta, de acuerdo 
con la Encuesta sobre las Expectativas 
de los Especialistas en Economía del 
Sector Privado, realizada por Banxico.
Mientras en marzo del año pasado 5 
por ciento de los analistas encuestados 
por el instituto central consideró a la 
corrupción como un factor que podría 
obstaculizar el crecimiento económico, 
en el mismo mes de este año la cifra 
ascendió a 12 por ciento.
Recientemente, la organización 
Transparencia Mexicana señaló que a 
pesar de que la sociedad identifica a la 
corrupción como uno de los principales 
obstáculos para el desarrollo social y 
la reducción de las desigualdades, los 
grandes casos de corrupción no han 
sido sancionados.
“De hecho, el Estado mexicano 
no reconoce a los ciudadanos y 
contribuyentes del país como víctimas 
en las tramas de corrupción que 
han sido documentadas y expuestas 
ante la opinión pública”, señala la 
edición 2023 del Índice de Percepción 

de la Corrupción (IPC) que elabora 
Transparencia Mexicana.
Por cuarto año consecutivo, México 
mantuvo la misma calificación 
reprobatoria en el IPC, al conseguir 
sólo 31 puntos sobre 100, que es la 
mayor puntuación posible.
A su vez, la impunidad pasó de 4 por 
ciento de respuestas en marzo del año 
pasado a 8 por ciento para el mismo 
periodo de 2024.
En contraste, la inflación preocupa 
a menos, debido a que mientras en 
marzo de 2023 alrededor de 13 por 
ciento de los especialistas encuestados 
lo consideraba un posible factor de 
riesgo, para este año la cifra se ubicó 
únicamente en 5 por ciento.
De acuerdo con la misma encuesta, la 
inflación seguirá cediendo aunque a un 
ritmo moderado y se ubicará en 4.10 
por ciento para el cierre de este año.
Para 2025, los analistas encuestados 
prevén que el aumento de precios será 
de 3.70 por ciento anual.
Esta encuesta fue realizada a 40 grupos 
de análisis y consultoría económica del 
sector privado, tanto nacional como 
extranjero, a finales del mes pasado.
Para los expertos, la inseguridad 
que enfrenta el país sigue siendo el 
principal factor que puede representar 
un obstáculo para el crecimiento de la 
actividad económica, con 22 por ciento 
de las opiniones, nivel similar al que 
se reportó en el mismo mes del año 
pasado.
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El Banco Mundial no observa un 
gran impacto de inversiones 

nuevas en México por el nearshoring, 
y revisó a la baja su pronóstico de 
crecimiento para el presente año y 
avizora un menor dinamismo en los 
siguientes.
William Maloney, economista en 
jefe para América Latina y el Caribe 
del organismo, señaló que en las 
cifras de inversión extranjera y en los 
anuncios de instalación de fábricas que 
empiezan desde cero en México, no se 
han visto grandes comienzos, por lo 
que se deben tomar las medidas para 
volver atractivo al país.
“Esto es una sorpresa, porque 
se pensaba que México sería 

el principal representante de 
lo importante que puede ser 
la relocalización de empresas”, 
expreso el funcionario durante la 
presentación del Informe Económico 
de América Latina y el Caribe 2024, 
denominado “Competencia: ¿el 
ingrediente que falta para crecer?”
 “En México hay falta de energía en el 
norte y carencia de agua, así como tal 
vez una cierta falta de guía para que 
los inversores extranjeros naveguen en 
el sistema mexicano”, enfatizó Maloney.
En contraste, añadió, se observa que 
en Costa Rica ha habido inversiones, 
tanto en dispositivos médicos y 
en fabricación de chips, y eso es 
exactamente lo que esperaríamos y eso 

tiene un impacto en el crecimiento.
“Entonces la pregunta es qué tiene 
que hacer México para asegurarse de 
que eso ocurra, y no es algo exclusivo 
del caso mexicano, también hay 
partes de Colombia donde hay buena 
educación, buena infraestructura, es 
tranquilo y eso también puede ser un 
gran destino”, subrayó. “Tenemos que 
analizar cómo hacernos más atractivos”, 
insistió.

Crecimiento moderado para 
el 2024

Por otro lado, el Banco Mundial recortó 
su proyección de crecimiento de 
México para este año a 2.3 por ciento, 
desde 2.6 por ciento previsto en enero 
pasado, al estimar que la ‘pujante 
demanda interna’ se moderará este año.
Dejó sin cambio su previsión del PIB 
para 2025, que estima se desacelerará 
a 2.1 por ciento y calcula que en 2026 
la economía avanzará apenas un 2 por 
ciento.
El informe resaltó que en 
las economías de la región los déficits 
fiscales continúan siendo elevados, 
promediando 5.4 por ciento del PIB 
a lo largo de 2023, reflejo de factores 
estructurales, como escasa capacidad 
de recaudación y mayor demanda de 
bienes públicos.
Otros factores cíclicos también 
impactan los déficits: avance 
económico débil, transferencias 
continuas desde la pandemia y servicios 
de deuda más onerosos, resultado 
de pagos de intereses elevados. En el 
caso de México, detalló que el pago de 
intereses como porcentaje del PIB llegó 
a 1.5 por ciento en 2023.
Maloney alertó de un debilitamiento 
de los entes autónomos que vigilan 
la competencia económica en la región, 
lo que eleva la concentración de 
la producción en grandes empresas en 
detrimento de los bolsillos de los 
ciudadanos que enfrentan mayores 

precios. La falta de competencia 
también limita la productividad, 
el crecimiento económico y 
la innovación, alertó.
“Las firmas gigantes dominan la región, 
por ejemplo, en Chile las principales 
empresas aglutinan el 75 por ciento del 
PIB y en México el 42 o 43 por ciento, 
estos son números extremadamente 
altos y aparecen también en los precios 
y sobrecostos que vemos”, recalcó el 
funcionario.

Se gana a la inflación

En otro tema, el organismo señaló 
que en América Latina se está 
ganando la batalla de la inflación, pero 
el crecimiento continúa siendo bajo.
“Estos bajos niveles de crecimiento 
no son el resultado de la pandemia, 
ni puramente el resultado de las altas 
tasas de interés, durante los 2010 
crecimos a una tasa de 2.2 por ciento, 
mientras al resto del mundo crecía al 
3.1, o sea que tenemos un problema 
estructural”, alertó Maloney.
Sobre el tema de crimen, apuntó 
que se estima que en los países más 
violentos algunos estudios muestran 
que una reducción del 10 por ciento de 
la violencia permitiría un crecimiento 
adicional del PIB de 1.0 por ciento.
Y lamentablemente el crimen 
organizado está creciendo en la región. 
En América Latina hay 22.7 homicidios 
por cada 100 mil habitantes, esto es 10 
veces lo que se tiene en Asia y cinco 
veces lo de América del Norte.
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Poco impacto del nearshoring 
en México: Banco Mundial 

El organismo señaló que en las cifras de 
inversión extranjera y en los anuncios 

de instalación de fábricas que empiezan 
desde cero en México, no se han visto 

grandes comienzos



Del 20 al 26 de Abril de 2024 SECTORES 17

De aprobarse la iniciativa de 
reforma constitucional del 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador en materia de pensiones y las 
propuestas de las candidatas, el gasto 
presupuestal en este rubro se elevaría 
de 5.8 por ciento del PIB actualmente 
a 7.8 por ciento para 2030, estimó 
el Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaria (CIEP).
Alejandra Macías, directora del 
organismo, advirtió que el acelerado 
aumento de compromisos de gasto 
en pensiones puede poner en riesgo 
la sostenibilidad de las finanzas 
públicas y el financiamiento de 
otros derechos como la salud y 
educación. “Continuar incrementando 
esa proporción, implicaría 
seguir descobijando políticas 
públicas importantes, como la creación 
e implementación de un sistema de 
cuidados”, recalcó.
“Sin aprobar las iniciativas, ni 
implementar las propuestas, solo 
tomando en cuenta la dinámica 
poblacional y actualizaciones de 
montos por inflación, para 2030 
dedicaríamos 7.1 por ciento del PIB a 
pagar pensiones de todo tipo”, dijo.
Añadió que si se aprueban las iniciativas 
de reformas constitucionales y se 
dan los aumentos “progresivos” a 
la Pensión para el Bienestar de los 
Adultos Mayores (PBAM) de 15 por 
ciento cada año, en seis años el gasto 
en pensiones sería de 7.8 por ciento del 

PIB.
Resaltó que al mismo tiempo, la 
Secretaría de Hacienda proyecta que 
los ingresos públicos irán a la baja y 
para 2029 se ubicarían en 20.8 por 
ciento del PIB.
Ante el riesgo de un recorte en 
otros gastos indispensables y si no 
se crea un sistema de cuidados, se 
requiere, en todo caso, una reforma 
de pensiones profunda, en el marco 
de una reforma fiscal progresiva, 
recomendó.

Mala herencia económica

El programa de PBAM ‘dejará un 
verdadero lío’ para las finanzas públicas, 
toda vez que para 2050 su costo se 
elevará a 2.08 billones de pesos, lo que 
significará un incremento en términos 
reales de 138.5 por ciento, desde su 
monto actual de 465 mil millones de 
pesos, advirtió Jesús Carrillo.
El director de Economía del 
IMCO explicó en entrevista que 

dicho costo se elevará porque 
las proyecciones del Conapo indican 
que para el 2050 el 25.7 por ciento de 
la población total del país tendrá 65 
años o más, lo que será el doble de la 
cifra actual de 12.8 por ciento, toda 
vez que la pirámide poblacional se irá 
invirtiendo.
A las pensiones existentes se les 
debe sumar el envejecimiento de la 
población, que se va a ir dando en 
las próximas décadas, situación que 
genera un verdadero peso sobre 
las finanzas públicas, y esto se complica 
porque además, los ingresos no crecen, 
enfatizó.
Enrique Díaz-Infante, director del Sector 
Financiero del Centro de Estudios 
Espinoza Yglesias, expresó que “el actual 
gobierno ya se acabó el espacio fiscal, 
lo que obligará a la próxima presidenta 
a hacer una reforma fiscal para poder 
operar”.
Funcionarios de Hacienda indicaron 
que ellos prevén que la consolidación 
fiscal del próximo año, es decir, 

la reducción del déficit fiscal del 5 por 
ciento del PIB al 2.5 por ciento, deberá 
hacerse por medio de recortes al gasto.
Sin embargo, Díaz-Infante indicó que 
“se observa que ya no hay mucha 
tela de donde cortar, sin lastimar la 
operación del gobierno”.

No hay riesgos de 
calificación a corto plazo

Carrillo descartó que en el corto 
plazo haya riesgo para la calificación 
crediticia de México, pero señaló que 
en el mediano plazo sí existe un riesgo 
de degradación, lo que dependerá de 
cómo se maneje el gasto, ante el bajo 
crecimiento de los ingresos tributarios 
y petroleros, así como su complemento, 
que es la deuda.
La calificadora Standard and Poor’s 
(S&P) reconoció que distintas reformas, 
como la introducción de la pensión 
mínima garantizada en 2020, sumada a 
las pensiones no contributivas, ya son 
un componente de la presión fiscal.
Sobre la iniciativa del 5 de febrero, 
del presidente López Obrador, de 
aumentar las tasas de reemplazo al 
100 por ciento del último salario, 
la agencia calificadora afirmó “que no 
está claro en esta etapa si las fuentes 
de financiamiento previstas son 
suficientes para lograr el objetivo de la 
reforma, y si la reforma podría afectar 
nuestra evaluación fiscal del soberano”.

Por el Staff de El Inversionista

En riesgo finanzas de México por 
Reforma a pensiones

Especialistas estiman que para 2030 
se dedicaría el 7.1 por ciento del PIB a 

pagar pensiones de todo tipo
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Las grandes empresas españolas, 
pero también las medianas y 

pequeñas con capacidad de trascender 
fronteras, tienen a México como su 
destino predilecto para invertir en 
América Latina, muy por delante 
de Colombia, Chile, Perú, Brasil y 
Argentina.
Más de 82 por ciento de las compañías 
ibéricas con intereses en la región 
están presentes en México, sobre todo 
porque consideran que es el mejor 
sitio para desarrollar sus proyectos, 
pero también porque no ven riesgos 
de inestabilidad política ni económica, 
entre otras cosas por la solvencia y 
fortaleza del peso.
Según el Informe de Inversión 
Española en Iberoamérica, realizado 
por la IE University (curiosamente la 
institución donde ha dado un par de 
conferencias el ex presidente Felipe 
Calderón, en las que habla en términos 
apocalípticos de la situación del país), 
México es la nación más atractiva 
para los corporativos españoles, tanto 
multinacionales, grandes y las Pymes.
En el informe se plantean una serie de 
preguntas a los responsables de hasta 
50 compañías con intereses en América 
Latina y en la mayoría México fue el 
país con mejores indicadores, el más 
prometedor y con más estabilidad de 
cara al futuro.
Por ejemplo, a la pregunta de cómo 
prevén que será la situación económica 
en 2024, la mayoría responde que 
buena o muy buena, con lo que México 
es el que tiene la mayor puntuación, 
de 3.60, de una escala de 0 a 5, muy 
delante de los peor valorados que son 
Ecuador, Cuba y Venezuela, que apenas 
superan 2 puntos.

Inseguridad, uno de los 
puntos negativos

El informe dirigido por el prestigioso 
economista Juan Carlos Martínez 
Lázaro expone que 82 por ciento de 
las empresas españolas esperan que 

su facturación en la región aumente 
en los próximos tres años. Además, 58 
por ciento de los grandes consorcios y 
38 por ciento de las pymes consideran 
que el peso de su negocio en América 
Latina superará al de España a corto 
plazo, de forma destacada en México.
Es decir, que la percepción de los 
empresarios españoles sobre la 
situación económica que afrontarán las 
economías iberoamericanas mantiene 
la tendencia registrada en 2023, con lo 
que México, Chile, Colombia, República 
Dominicana y Uruguay alcanzan la 
mejor valoración. Y México es, con 
diferencia, el país más destacado como 
destino de inversión.
Entre los riesgos o desafíos de la región, 
las empresas destacan el peso de la 
inflación y su impacto en la evolución 
de las ventas, así como el riesgo político 
y la inseguridad. Pero también en la 
complejidad de los marcos tributarios, 
sobre todo en Brasil y Argentina. De 
nuevo, el caso de México aparece 
como uno de los más atractivos, tanto 
por la estabilidad macroeconómica, 
la evolución del mercado interno y 
la estabilidad política. Sólo destaca 
como punto negativo la inseguridad 
ciudadana, pero aun así la Ciudad de 
México es, por ejemplo, el destino 
predilecto de los empresarios 
españoles para invertir en América 
Latina.
Uno de ellos es Alfonso Benavides, 
integrante del Consejo de 

Administración de Auxadi, que explicó 
que su empresa viene apostando 
decididamente por Iberoamérica, 
por considerarla destino privilegiado 
para los inversionistas españoles, 
americanos y europeos.
El responsable del informe, Martínez 
Lázaro, explicó que “en Iberoamérica 
hace un año el Fondo Monetario 
Internacional pronosticaba un 
crecimiento de apenas 1.6 por ciento, 
debido a una inflación que se resistía 
a bajar, a un tipo de interés que en 
muchos países alcanzaba dos dígitos 
y, sobre todo, al temor de una notable 
desaceleración de la economía 
norteamericana por el endurecimiento 
monetario de la Fed.
Sin embargo, a medida que las tasas 
de inflación se fueron reduciendo, su 

rendimiento era mejor del esperado. 
Al final, el crecimiento habrá rondado 
2.5 por ciento, superando con creces 
lo pronosticado por el FMI. Para este 
año, se espera que el aumento de 
la actividad económica ronde 2 por 
ciento, una cifra que podría mejorar en 
el transcurso del año.
De ahí, dice el experto, que la mayoría 
de las empresas españolas con 
intereses en la región, en concreto 
en México, ven que la situación 
económica será estable y hay confianza 
en el futuro a corto plazo. Destacan 
de nuevo que México es el país con 
mejor desempeño este año, a pesar 
del patrón institucional que sufrirá por 
las elecciones presidenciales, seguido 
por Chile, Colombia y República 
Dominicana.
Del lado opuesto, Cuba y Venezuela 
vuelven a estar entre los que 
experimentarán una situación 
económica complicada, y se agrega 
Ecuador, influido por el estallido de 
violencia al que se enfrenta. Además, 
el informe advierte que la Ciudad 
de México es, y ya van nueve años 
seguidos, la metrópoli que prefieren 
las empresas españolas para sus 
operaciones centrales en la región, 
y que México y Colombia, seguidos 
por Chile, Perú y Brasil son en los que 
más empresas piensan aumentar sus 
inversiones durante 2024.

España ve a México como el más
atractivo para invertir

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Más de 82 por ciento de las compañías 
ibéricas con intereses en la región están 
presentes en México, sobre todo porque 

consideran que es el mejor sitio para 
desarrollar sus proyectos
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El costo financiero de la deuda 
del sector público ascendió 

en febrero a 74 mil 991 millones 
de pesos, cifra récord para un 
mismo periodo, señalan datos de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP).
Esta cifra significó un incremento real 
de 16 por ciento respecto al mismo 
mes del año pasado y un nivel no 
alcanzado desde febrero de 1991, 
arrojan las cifras de la dependencia 
federal.
El concepto contempla pago de 
intereses, comisiones y gastos de 
deuda pública del Gobierno Federal, 
de Petróleos Mexicanos (Pemex), de 
la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), así como de programas de 
apoyo a ahorradores y deudores de 
la banca.
Al interior de este indicador, el costo 
financiero del Gobierno Federal 
ascendió a 46 mil 771 millones de 
pesos, 39 por ciento real más que en 
febrero del año pasado.
El de Pemex creció 8.4 por ciento a 
tasa real anual, al llegar a 23 mil 414 
millones de pesos.
En contraste, el costo de la deuda de 
CFE registró una caída de 49.3 por 
ciento real en el mismo periodo.
El costo financiero de la deuda 
también fue mayor a la inversión 
física, que se ubicó en 65 mil 382 
millones de pesos.
Un mayor nivel de deuda del país y 
tasas de interés más elevadas han 
provocado que el costo se haya 
elevado considerablemente desde 
2022.

Al refinanciarse la deuda se hace 
con tasas más elevadas, señala un 
análisis del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP).
Diego Díaz, coordinador de Finanzas 
Públicas del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (Imco), expuso 
que si bien las tasas de interés son 
más elevadas, el incremento también 
obedece al nivel de deuda que tiene 
el sector público y la calificación 
crediticia soberana, comentó. 
Este año, se prevé que el Saldo 
Histórico de los Requerimientos 
Financieros del Sector Público –la 
medida más amplia de la deuda– 
representen 50.2 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB), de 
acuerdo con los Pre-Criterios 
Generales de Política Económica 
2025. 
“Estos factores contribuyen a 
que la tasa de interés que paga 
el sector público alcance niveles 
históricamente altos”, afirmó Díaz.
Recordó que la previsión es 
que durante todo este año, el 
costo financiero de la deuda sea 
de 1.2 billones de pesos, un monto 
considerablemente elevado respecto 
a lo reportado en años anteriores.
Apuntó que apenas en 2021 se pagó 
un costo financiero alrededor de 
la mitad de lo que se calcula alcance 
durante este año.
Díaz resaltó que el alto nivel 
del costo financiero impide 
precisamente destinar más recursos 
a otros rubros como salud, inversión 
física o educación.

Costo de la deuda 
alcanza récord

Por Redacción 

El alto nivel del costo financiero impide 
destinar más recursos a otros rubros 

como salud, inversión física o educación
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Recopilado por el Staff de El Inversionista

Los líderes del mundo que llegan 
hoy a la capital de Estados 

Unidos para las reuniones de primavera 
de las instituciones financieras 
multilaterales enfrentan pronósticos 
de nuevas generaciones sin empleo, 
creciente desigualdad económica 
y amenazas de que la inteligencia 
artificial (IA) podría empeorar estos 
problemas, a lo que se sumen las 
críticas a estos organismos.
Los empleos son la manera más sencilla 
de poner un clavo en el ataúd de la 
pobreza, declaró la semana pasada 
Ajaypal Singh Banga, presidente 
del Banco Mundial, en una sesión 
informativa sobre las reuniones. En la 
próxima década, habrá mil millones 
de personas llegando a la edad de 
ser empleados en el sur global. Ese es 
el bono demográfico. Sin embargo, 
reconoció que, por ahora, el pronóstico 
(de nuevos empleos) para estos mismos 
países es de 325 millones.
La directora del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), Kristalina 
Georgieva, ofreció más cifras 
preocupantes sobre el futuro inmediato 
al presentar los resultados de una 

investigación de su institución sobre el 
impacto de la inteligencia artificial: A 
lo largo de los próximos años, 40 por 
ciento de los empleos en el mundo 
serán afectados por la IA; algunos serán 
mejorados, muchos desaparecerán. 
Señaló que en las economías 
avanzadas, 60 por ciento de los 
empleos serán impactados, así como 
26 por ciento en países de menores 
ingresos. Aunque el efecto será menor 
en los países menos desarrollados, 
también podría implicar que sean 
dejados atrás.
Los líderes de estas instituciones 
financieras multilaterales dedicaron la 
mayoría de sus presentaciones previas 
a las reuniones a hablar de los avances 
que han logrado en años recientes y 
sus próximos pasos. El FMI, comentó 
Georgieva, ha inyectado un billón de 
dólares en liquidez y reservas: 650 mil 
millones de los fondos conocidos como 
derechos especiales de giro y 360 mil 

millones en préstamos en 2021.
El Banco Mundial, señaló Banga, 
autorizó 40 mil millones de dólares más 
en préstamos a lo largo de los próximos 
10 años, y está acelerando créditos e 
inversiones en políticas para abordar 
rubros como generación de empleo, 
energía, reducción de la desigualdad, 
infraestructura y salud, entre otros.
Crecimiento tibio y descontento 
popular
La directora del FMI advirtió que 
sus economistas proyectan que la 
próxima década será de crecimiento 
tibio y descontento popular a menos 
de que se reduzcan las cargas de deuda 
y se incremente la productividad. 
Banga, del BM, agregó que un número 
importante de países de bajos 
ingresos están gastando más en el 
servicio de la deuda que en salud y 
educación.
En un informe emitido este lunes, el BM 
dice que, de acuerdo con un sondeo 

en los 75 países más pobres con los 
cuales trabajan, encontraron que la 
mitad más vulnerable del mundo están 
enfrentando una brecha creciente de 
ingresos frente a las economías más 
ricas por primera vez en este siglo.
En lo que el banco califica de revés 
histórico, la investigación señala que 
la tasa de pobreza extrema en estos 
países es ocho veces la del resto del 
mundo y que algunos países son más 
pobres, en promedio, de lo eran antes 
de la pandemia de covid-19.
Sin embargo, expertos externos 
prevén que el problema podría ser 
aún mayor de lo que el organismo 
financiero internacional reconoce. La 
desigualdad de ingreso es alta o se está 
incrementando en 60 por ciento (64 de 
106 países) de ingresos bajos o medios 
que reciben fondos o préstamos del 
FMI y el Banco Mundial, afirma Oxfam 
International en un análisis emitido este 
lunes.
Mientras la organización antipobreza 
da la bienvenida a la decisión que 
tomó el BM el año pasado para 
establecer metas para la reducción de 
la desigualdad por primera vez en su 
historia de ocho décadas, señalaron 
que el problema a menudo tiene que 
ver con las recomendaciones que hacen 
estas mismas instituciones a los países.

Esta hipocresía tiene que 
acabar

“El FMI y el Banco Mundial dicen 
que enfrentar la desigualdad es una 
prioridad, pero con el mismo aliento 
apoyan políticas que incrementan la 
división entre los ricos y los demás. La 
gente ordinaria lucha cada vez más 
todos los días para superar los recortes 
al financiamiento público a la salud, 
la educación y el transporte. Esta 
hipocresía… tiene que acabar”, dijo 
Kate Donald, jefa de la oficina de Oxfam 
International en Washington.

Temen BM-FMI el disparo del 
desempleo y la desigualdad

A lo largo de los 
próximos años, 
40 por ciento de 
los empleos en 
el mundo serán 
afectados por la 
IA; algunos serán 

mejorados, muchos 
desaparecerán
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Los esfuerzos de estas instituciones 
multilaterales por abordar el cambio 
climático también avanzan lentamente. 
El año pasado, los países ricos que 
han generado la mayor parte de la 
contaminación a lo largo de un siglo 
acordaron crear un fondo de pérdidas 
y daños para ayudar a los países pobres 
a enfrentar la crisis generada por esta 
contaminación.
La primera reunión sobre ese 
fondo, patrocinada por el BM, está 
programada para realizarse en Dubái a 
finales de este mes de abril.
No obstante, los montos de 
financiamiento ofrecido por estas 
instituciones y los países ricos del 
mundo desarrollado no están ni cerca 
de lo que se requiere. La necesidad 
es de billones de (dólares) y lo que 
tenemos son millones, ni siquiera miles 
de millones, declaró Ritu Bharadwaj, 
investigador sobre financiamiento y 
clima del International Institute for 
Environment and Development de 
Gran Bretaña, en entrevista con Climate 
Home News.

La misma medicina para 
males cada vez más graves

No hay indicios de que en estas 
reuniones se esté contemplando un 
incremento sustancial de fondos para 
abordar los estragos causados por 
el cambio climático ni la creciente 

desigualdad económica.
Más bien, los líderes del FMI y del BM 
insisten en que su papel es organizar 
financiamiento y recomendar políticas 
económicas que logren atraer al sector 
privado, el cual, según todos, necesita 
tener una participación cada vez mayor.
Depender del capital privado como si 
fuera el salvador cuando se abordan 
problemas del mundo en desarrollo 

(problemas frecuentemente creados 
por el mundo desarrollado) ha sido la 
práctica común en estas reuniones a lo 
largo de las últimas décadas.
El historial de la iniciativa privada en 
el mundo en vías de desarrollo no 
muestra, hasta ahora, que su interés 
sea eliminar la pobreza, la desigualdad 
o abordar la crisis climática. Los datos 
en un nuevo informe elaborado por 
un grupo de expertos independientes 
del Grupo de los 20 emitido el viernes 
pasado no albergan esperanzas sobre el 

capital privado como solución.
El sector privado sacó un par de cientos 
de miles de millones de dólares de los 
países en desarrollo el año pasado, 
explicó Masood Ahmed, presidente 
del Center for Global Development. 
El informe concluye que el ritmo 
de las reformas impulsadas por el 
bando de desarrollo multilateral 
sigue siendo inadecuado para tener 
impacto palpable sobre el desarrollo 
sustentable.
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Mientras que a nivel global el sector 
de medios de pago experimenta 

una radical transformación, México se 
encuentra en un punto crucial para 
convertirse en una economía más 
digital e inclusiva, ya que la entrada de 
los agregadores de medios de pago 
ha marcado un hito significativo en 
este camino, facilitando el acceso a la 
retribución electrónica y promoviendo 
el crecimiento del e-commerce.
En este sentido, en el estudio “El 
sector agregador en México”, realizado 
por la Asociación de Agregadores 
de Medios de Pago (Asamep) en 
conjunto con KPMG, se analizan 
múltiples aspectos cruciales de 
esta transformación, incluyendo el 
modelo de negocio y operativo, el 
marco regulatorio y la experiencia del 
usuario, lo que permite apreciar un 
impulso importante hacia soluciones 
innovadoras en las que convergen lo 
físico y lo digital.

Por su parte, no cabe duda de que la 
pandemia catalizó la necesidad de 
contar con soluciones digitales, así 
como la entrada continua de nuevos 
participantes en el mercado ha 
generado una competencia saludable 
que beneficia a los consumidores. Al 
respecto, este cambio se ve reflejado 
en el aumento significativo del número 
de comercios que aceptan pagos con 
tarjeta, pasando de 22% en 2014 a 45% 
en 2022. 
Lo anterior también se deriva de que 
los agregadores han desafiado los 
métodos tradicionales de pago en 
nuestro país, al ofrecer soluciones más 
eficientes en términos de tecnología, 
seguridad y costos, y su liderazgo en 
la colocación de terminales punto de 
venta (TPV) ha sido notable, con un 
crecimiento anual compuesto de 55.4%, 
de acuerdo con el Panorama Anual de 
Inclusión Financiera 2023. 
En definitiva, el notable crecimiento en 

la infraestructura de pagos ha llevado 
a un incremento considerable en el 
uso de tarjetas de crédito y débito; 
un ejemplo de ello es que, entre 2019 
y 2022, el uso de tarjetas de crédito 
aumentó 75%, mientras que el de 
débito creció 50%. 
Además, de acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), se 
proyecta un crecimiento de 33% en el 
mercado de comercio electrónico en 
nuestro país. 
A pesar de estos avances, el sector 
de medios de pago enfrenta retos 
significativos para seguir ampliando 
la cobertura de la red, mientras que la 
inclusión financiera continúa siendo 
un objetivo clave de política pública, 
por lo que es crucial tomar medidas 
que fomenten un mayor número de 
comercios que acepten pagos digitales.
 En palabras de Myriam Cosío, 
presidenta de la Asamep: “Es innegable 
que México atraviesa un momento 
excepcional, en el cual todo parece 
alinearse para dar paso a un renovado 
‘Mexico moment’; sin embargo, para 
consolidar este momento se necesita 

seguir trabajando en modernizar y 
hacer más eficiente la red de pagos y así 
seguir cerrando brechas y aumentando 
su alcance”.
En conclusión, el sector de medios 
de pago se encuentra en una etapa 
de transformación, y México en un 
punto de inflexión hacia una economía 
cada vez más digital e inclusiva. La 
digitalización, los cambios normativos 
y la entrada de nueva competencia han 
impulsado soluciones innovadoras para 
facilitar el acceso a medios de pago. 
Además, la llegada de los agregadores 
a nuestro país ha reforzado el paso a 
pagos electrónicos, impulsando el uso 
de tarjetas y el e-commerce.  
Por tanto, la transformación del sector 
de medios de pago está lejos de 
terminar; es fundamental anticipar 
los riesgos y superar los desafíos 
para aprovechar el impulso actual y 
contribuir a la creación de un futuro 
sólido para México y el mundo.

* Socio de Global Strategy 
Group de KPMG México

*  Por Carlos Millán

El sector agregador en México: medios de pago 
para una economía más digital e inclusiva 
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Por Aurora Retes Dousset

El nearshoring todavía es un espejismo en Sonora

A raíz de las declaraciones de 
las autoridades del Banco 

Mundial que, aseguran, no se está 
aprovechando esta oportunidad 
histórica que representa el 
“nearshoring”, y donde los mexicanos 
deberíamos estar riéndonos 
solos ante la avalancha de nuevas 
inversiones que están cerca de 
Estados Unidos, el gran mercado 
del planeta, Luis Carlos Peralta, 
presidente del Consejo Nacional de 
Clústeres de Energía (CONACEN), dijo 
que estos datos duros que ofrece 
el Banco Mundial, son indicadores 
tomados en cuenta por aquellos que 
deciden en que invertir.
Reflexionó y aseguró que en esta 
administración federal no se ha dado 
una política, estrategia económica 
y de promoción de atracción 
sostenida hacia el exterior, lo que ha 

provocado un desfase que impacta 
negativamente en la IED, por estos 
números tan malos. 
México, dijo el dirigente, no cuenta 
con la infraestructura suficiente en 
carreteras, parques industriales y 
energía para la llegada de grandes 
empresas este 2024, pero si el país, 
solo si continuara con un esfuerzo 
claro y sostenido en inversión física y 
diseñara una política de promoción 
agresiva se podrían mejorar estos 
indicadores hasta el 2026.
Por su parte, el empresario Arturo 
Fernández, presidente de Sonora 
Global, coincidió en esta postura, 
y dijo que la gran mayoría de las 
inversiones que se están generando 
son de las empresas que ya están 
en el estado y han decidido seguir 
apostándole a Sonora, pero 
inversiones nuevas son pocas, por no 

decir que no hay.
Por el desmantelamiento de la 
estrategia de promoción global que 
el gobierno mexicano tenía, ahora 
estamos pagando los platos rotos 
en un momento tan importante de 
las ventajas estratégicas que México 
y Sonora tienen con relación a 
otros países. Esto nos está quitando 
valiosas oportunidades que serán 
muy difíciles de recuperar, si no 
se reacciona rápido y de manera 
eficiente, argumenta el empresario.
Se tuvo la oportunidad de entrevistar 
al Mtro. Javier Villegas, presidente 
del Colegio de Economista, quien 
explicó que es importante señalar 
los montos de inversiones nuevas 
porque realmente no se identifican 
con claridad; en los montos que se 
presumen oficialmente, en Sonora 
se habló de más de 2 mil 500 MDD, 

pero de esa cantidad no se saben 
exactamente los precios de nuevos 
proyectos.
Si el Gobierno Federal y los estados 
no definen una política industrial y 
el esquema de trabajo en México en 
torno a la industria no se clarifica, 
difícilmente se dará más crecimiento 
y desarrollo en Sonora. Resultará 
“un pantano movedizo y nos van 
a comer el mandado otros países”, 
que están lejos de Estados Unidos, 
pero tienen una claridad de lo que 
ofrecen y, además, lo cumplen 
a cabalidad en tiempo y forma, 
explica.
En Sonora nos adornamos de que 
se tiene Plan Sonora, Litio, que 
tendremos conectividad, que se ha 
desplomado el precio aclara, pero 
esos 50 mil MDD que se comentan 
pudieran llegar a México y a la 
entidad, no vemos cómo se logre si 
siguen las líneas de acción tomadas 
hasta hoy, advierte.
Los anuncios del nearshoring han 
resultado un espejismo hasta hoy 
en relación a los montos que se 
manejan en la narrativa oficial y 
mediática a los datos de la realidad 

expone.
En un foro de la UNISON dijo que hay 
críticas en lo que está haciendo el 
Gobierno del Estado, la carretera de 
Guaymas a Chihuahua, realmente es 
sacar las exportaciones de Sonora a 
través de Chihuahua, no de nuestra 
frontera, además el precio del litio 
está por los suelos, los chinos están 
dejando de hacer carros eléctricos 
y estos serían los compradores 
naturales de este mineral comenta el 
economista.

* Directora Voz Empresarial
Medios | Noticias | Editorial | 
Asesoría Marcaje Personal | 

Comunicación |
aretes0@gmail.com 

 

Los expertos coinciden en que el nearshoring en Sonora no ha 
sido aprovechado porque falta una política industrial y una 
promoción dirigida para la atracción de nuevas inversiones

Luis Carlos Peralta, presidente del Consejo 
Nacional de Clústeres de Energía.

Arturo Fernández, presidente de Sonora 
Global.
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Xóchitl Gálvez, candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón por 

México, ofreció que durante su gestión 
se renegociará el acuerdo de aguas con 
Estados Unidos, para revisar la cuota 
que se debe pagar el año próximo a ese 
país.
Ante simpatizantes y productores 
agrícolas de Camargo, Chihuahua, la 
aspirante presidencial afirmó que el 
tema del agua debe ser considerado 
como de seguridad nacional, debido a 
que los niveles de la presa La Boquilla, 
que surte a sus tierras, están en su peor 
nivel en años.
“El otro problema que tenemos es que 
ya hay muy poca agua, si llegamos al 
20 por ciento, ustedes saben que la 
capacidad de la presa de La Boquilla 
ya no va a haber riego para el ciclo que 
viene. Por eso es muy importante que 
el pago del agua a Estados Unidos, que 
se tiene que hacer en el 2025, hay que 

renegociar.
Hay que sentarnos con Estados 
Unidos y hay decirles que no llovió, 
que no tenemos cómo pagar el agua 
y tenemos que buscar alternativas, 
pero no los pueden dejar a ustedes 
sin nada, porque ustedes tienen que 
sacar adelante a sus familias, yo me 
comprometo a defender el agua de 
Chihuahua”, dijo Gálvez.
Durante su gira de campaña por el 
Estado Grande de México, la candidata 
de los partidos Acción Nacional (PAN), 
Revolucionario Institucional (PRI) y de 
la Revolución Democrática (PRD), a la 
presidencia, propuso a los productores 
un proyecto integral para el campo, 
basado en la tecnificación.
“El trato que quiero hacer con ustedes 
es que trabajemos un proyecto integral 
para el campo; como el tema del 
agua va a ser un tema que se escasee, 
necesitamos tecnificar el campo, ¿les 

parece, les parece que invirtamos 
recursos?
Eso es lo que queremos, que usemos 
la tecnología en el campo para que 
alcance el agua para todos, y eso 
tenemos que hacer en Tamaulipas, y 
eso tenemos que hacer en Nuevo León 
con los productores, todos tenemos 
que ahorrar agua”, planteó la aspirante 
presidencial.
Gálvez reprochó que, ante la sequía 
que está padeciendo el país, la 
administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador eliminó el 
Fondo para la Atención de Desastres 
(Fonden), con el que se debería 
estar apoyando a la población y a 
productores agrícolas.
Miren lo que ha hecho el presidente, 
desapareció el Fonden y, justo por eso, 

no quiere declarar una emergencia 
por sequía, porque si declara la 
emergencia por sequía tendría que 
apoyar a los agricultores, tendría que 
apoyar a los municipios para resolver 
la problemática del agua. El Fonden va 
a regresar para cuando sea necesario, 
el Fonden tiene que existir, afirmó la 
candidata.
Ante habitantes de diferentes 
municipios de Chihuahua, Gálvez 
presentó sus ofertas políticas en 
materia de seguridad, afirmando 
que regresará la tranquilidad a los 
habitantes; y en materia de salud con 
una tarjeta que garantice la atención a 
la población.
En materia de programas sociales, 
insistió que éstos no desaparecerán y, 
por el contrario, recibirán más recursos.

Xóchitl 
Gálvez ofrece 

renegociar 
acuerdo de 

aguas con EU
Gálvez reprochó que, ante la sequía 

que está padeciendo el país, la 
administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador eliminó Fonden, 
con el que se debería estar apoyando a 
la población y a productores agrícolas
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En un encuentro con el Consejo 
Coordinador Empresarial 

(CCE) de Yucatán, Sheinbaum 
también rechazó que se descuide 
la seguridad por la asignación de 
proyectos de infraestructura a 
ingenieros militares.
“Las Fuerzas Armadas han tenido que 
ocupar su atención hacia la seguridad 
interna, sustituyendo a las policías y 
a la Iniciativa Privada en las obras de 
infraestructura”, le dijo el Ingeniero 
Luis Quijano.
 “Los ingenieros militares que 
existían en el país, pues ahora están 
permitiendo una parte que está 
en la Constitución y en las leyes de 
las funciones de la Secretaría de la 
Defensa Nacional”, dijo.
 “Entonces, esta idea de que otras 
labores de la Sedena han evitado que 
se dediquen a la seguridad, ahí no 
estoy tan de acuerdo. Y no sustituyen a 
la Iniciativa Privada”, abundó en la sede 
de la Canaco Mérida.
La ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México destacó que en la capital del 
país los ingenieros militares ayudaron 
a su Administración a construir dos 

hospitales en dos años y medio.
Sheinbaum acusó que hay 
constructoras que no han cumplido lo 
que les correspondía, por ejemplo, en 
el Tren Maya.
“Y durante tiempo también hay que 
decirlo, y lo vemos ahora incluso en el 
Tren Maya, digamos que hay empresas 
privadas, porque no es generalizable, 
constructoras, que al final no 
cumplieron con la tarea de construir 
en cierto tiempo lo que se requería”, 
señaló.
Aunque hay casi 150 mil soldados y 
marinos asignados a tareas anticrimen, 

la morenista enfatizó ente empresarios 
que las Fuerzas Armadas tampoco 
están sustituyendo las labores de 
seguridad pública.
“Entonces, primero, no están 
sustituyendo la seguridad pública, y la 
seguridad pública hay que darla con la 
Guardia Nacional, donde se requiere”, 
expresó la candidata de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”.
“Hoy tenemos una Guardia Nacional, 
que son 140 mil elementos, que 
se formaron al principio con parte 
del Ejército, de la Marina, y que hoy 
han ido integrándose muchísimos 

jóvenes, que son parte de los 140 mil 
elementos que tenemos en la Guardia”.
Luego de reiterar que, en caso de 
ganar la presidencia, no aumentará 
los impuestos, respetará la autonomía 
del Banco de México y mantendrá la 
política de austeridad republicana, 
subrayó la necesidad de fortalecer a las 
policías estatales.
“En eso todo el mundo está de 
acuerdo”, expuso, “y tiene que haber 
coordinación; ahora, cuando llegas 
a la Federación, pues lo que te 
corresponde es el fortalecimiento de 
la Guardia Nacional y su coordinación 
con las Policías Estatales”.
Sostuvo que la tarea de fortalecer 
a las policías estatales le corresponde 
a los gobernadores y a la Jefatura de 
Gobierno de la CDMX.
“Y como digo, para la seguridad no 
sólo es la policía y la Guardia Nacional, 
se requieren las otras partes, las 
Fiscalías, que son quienes hacen las 
carpetas de investigación para poder 
presentar ante un juez una orden de 
aprehensión, y por otro lado, el Poder 
Judicial”, añadió.

Sedena no sustituye a IP con obras: Sheinbaum
La candidata Claudia Sheinbaum 

defendió la realización de obras por 
parte de la Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena), al afirmar que 
esta dependencia no sustituye a la 

Iniciativa Privada
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Enhorabuena: tal y como sucedió 
aquí en Hermosillo, Fernando 

“Pulpo” Remes, inolvidable pelotero 
campo corto que brilló en los años 
60/70 con Tigres de México y Venados 
de Mazatlán, presentó hace una 
semana su libro “El Número Uno” en 
Villahermosa, Tabasco, y los siguientes 
escenarios serán Mérida y Tijuana.                             
La organización del evento estuvo a 
cargo de Francisco Montoya González, 
coordinador de la Peña de Beisbol Atrás 

de Home de aquella ciudad en la que 
también son miembros activos Roberto 
Cámara, Arturo Romero, Neto Torres, 
Edmundo Méndez, Verenice Díaz 
Aguirre, José Cruz Ulin, Diana Macías, 
Linda Mendoza, Manuel Hernández, 
Olga Macías, Jorge de la Cruz, Dorley 
Sasso, Jorge Martínez Cañas, Herquinio 
Trinidad, José Alfredo González, Arcelia 
Valdés. Al acto efectuado en la sala 
de prensa del Estadio Centenario 27 
de febrero, asistieron como invitados 

especiales, el Lic. Gonzalo Medina, 
presidente de Olmecas, y Cecilio Ruiz, 
pitcher histórico de la propia franquicia.                                                                                              
En general hicieron acto de presencia 
alrededor de 80 invitados, siendo 
moderador el Lic. Jesús Monter 
Rodríguez, director de Deportes 
del Ayuntamiento de Poza Rica 
en donde Fernando Remes figura 
como presidente municipal.                                                                                
Otro detalle: la presentación de la obra 
de Remes fue que éste lanzó por la 
noche la primera bola simbólica del 
segundo juego de la Serie Piratas de 
Campeche-Olmecas de Tabasco en el 
Estadio Centenario.
Eco.

Aniversario de la Asocrodes

Otra noticia: viene la próxima 
celebración del aniversario de la 
fundación de la Asociación de Cronistas 
Deportivos de Sonora (Asocrodes), lo 
cual ocurrió el 10 de junio del 2000 en 
Hermosillo.

En Al Bat lo he planteado 
múltiples veces: 

La asociación nació ante la necesidad 
de aglutinar en una organización 
a cronistas de distintos medios 
informativos de la entidad, así como 
programas, proyectos y acciones de 
reforzamiento a la función periodística 
de la comunicación deportiva.                               
Previo al año 2000, hay que destacar 
que con gran aliento/visión, la 
Asocrodes comenzó a formarse aquí en 
Hermosillo en 1999 con el impulso de 
Carlos Casillas Álvarez, Carlos Vázquez 

Castro (+), Manuel Torres Rivera, Jesús 
Arturo Llánes Camacho y un servidor.                                                                                          
Con ello, se iba a formar parte de 
una delegación más de la Federación 
Mexicana de Cronistas Deportivos 
(Femecrode), lo cual así sucedió.                                                  
En su momento, abordaremos con más 
detalles el desarrollo que ha tenido 
desde entonces nuestra asociación hoy 
encabezada por el colega Fernando 
Palafox Gil.

Cy Youngs

Con Trevor Bauer, son seis los pitchers 
ganadores del trofeo Cy Young que han 
lanzado en la Liga Mexicana de Beisbol:
*Warren Spahn 1957 (Bravos 
de Milwaukee), 1966 con Tigres 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

El universo del deporte… y el beisbol
Fernando “Pulpo” Remes en 

Villahermosa; viene el aniversario de 
la Asocrodes… y un tema del todo 

preocupante: demasiados peloteros 
extranjeros en la LMB

Javier Vidal Saso
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Capitalinos.
*Mike Cuéllar 1969 (Orioles de 
Baltimore), 1962 con Sultanes de 
Monterrey.
*Fernando Valenzuela 1981 (Dodgers 
de Los Ángeles), 1979 con Leones de 
Yucatán y 1992 - 1994 con Charros de 
Jalisco.
*Mike Scott 1986 (Astros de Houston), 
1979 con Rieleros de Aguascalientes.
*Bartolo Colón 2005 (Angelinos de 
Anaheim), 2021 con Acereros de 
Monclova.
*Trevor Bauer 2020 (Rojos de 
Cincinnati), 2024 con Diablos Rojos del 
México.

Jackie Robinson

¿Por qué Jackie Robinson tiene dos 
placas del Salón de la Fama?
Verá: 
No hay lugar como la Galería de 
las Placas en el Salón de la Fama 
de Cooperstown, Nueva York.                                                
Es fácil perderse en el corazón de 
3,660 pies cuadrados del museo que 
narra la historia del juego, destacando 
uno por uno los logros de los casi 
350 miembros del exclusivo club.                                                             
Casi todos los momentos importantes 
en la historia del béisbol tienen 
un lugar en las paredes mientras 
uno camina por esta exhibición 
cuidadosamente curada y cuidada.                                                                                               
Es curioso entonces que durante más 
de 40 años, la placa de Jackie Robinson 

no tuviera ninguna mención de su 
lugar en la historia del béisbol –y de la 
historia estadounidense– por romper la 
barrera racial en 1947. Es un logro tan 
conocido y tejido en la tela del juego 
que celebramos su importancia cada 
15 de abril en el aniversario del debut 
de Robinson en las Grandes Ligas.                                                                                                              
Todo eso quedó completamente fuera 
de la placa que fue develada el 23 de 
julio de 1962, el día en que Robinson 
fue inmortalizado en el Salón de la 
Fama.
(Artículo completo en: https://www.
mlb.com/es/news/por-que-jackie-
robinson-tiene-dos-placas-del-salon-
de-la-fama)

Extranjeros en la LMB

Este tema ha estado en boca de todos 
los aficionados y colegas especialistas 
en beisbol en la última semana:
Tema en verdad preocupante.
 Mire:
José E. Tijerina: Interesante el tema de 
Extranjeros-Mexicanos: sería bueno 

que opinaran o diera su versión algún 
directivo de un club sobre el tema, pero 
siento que no tienen mucho argumento 
convencedor.  La LMB quiere copiar a la 
MLB abriendo lugar para todo pelotero, 
pero si se fijan, la Liga Japonesa solo 
da cabida a cuatro foráneos, la LMP a 7 
foráneos y se ve la calidad del Beisbol, 
así que no porque traiga más argollas 
vale más la cadena.           
Arturo Quiroz: Que pena que en la LMB 
se desplace al pelotero mexicano por 
los extranjeros, práctica muy mal de los 
propietarios y luego se quejan de los 
estadios vacíos.
Cristóbal Vargas Rodríguez: leyendo 
los puntos de vista sobre tan relevante 
tema actual en la LMB, quiero sumar 
que ahorita sería el momento 
apropiado para que surgiera el 
Sindicato de jugadores profesionales 
del béisbol mexicano, para que haga 
contrapeso a lo que está sucediendo 
en estos momentos en ese circuito.                                                                                    
Ahora bien, no hay que perder de 
vista que, con la multiplicidad de 
raza externa, vaticino que habrá 

bastantes pleitos campales cómo 
parte del show beisbolero, lo que, 
por cierto, ya estamos viendo y con 
sus respectivos castigos recientes 
aplicados por los directivos de la LMB.                                                                          
Lo prometido es deuda: Aquí tiene 
la diversidad de opiniones que 
vertieron colegas amigos en el grupo 
de WhatsApp Fernando Valenzuela 
sobre la política actual de la LMB en 
abrir la puerta a una gran cantidad de 
peloteros extranjeros por equipo.
Verá que cosa:
https://beisbolredes.blogspot.com/
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Avances en la protección de la salud materna: 
Reformas legislativas y enfoque humanizado

* Por Guillermo Moreno Ríos

La protección integral de las mujeres 
embarazadas en el ámbito laboral 

es un aspecto crucial para garantizar su 
bienestar y el de sus hijos. Es necesario 
promover medidas que reconozcan 
y aborden las diversas formas de 
discriminación y vulnerabilidad que 
enfrentan las mujeres embarazadas en 
el entorno laboral.
El Senado de la República ha dado 
un paso importante al aprobar un 
proyecto de reforma a diversas 
disposiciones de las leyes General de 
Salud, del Seguro Social y del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores al Servicio del Estado. 
Estas reformas tienen como objetivo 
eliminar cualquier forma de violencia 
obstétrica y avanzar hacia un modelo 
de atención a la mujer embarazada que 
respete sus derechos humanos y sea 
multidisciplinario.
Una de las disposiciones clave de estas 
reformas es garantizar el derecho 
de toda mujer embarazada a recibir 

servicios de salud libres de violencia 
obstétrica y con respeto a sus derechos 
humanos. Esto incluye el derecho 
de la mujer a estar acompañada por 
una persona de su elección durante 
la atención prenatal, el trabajo de 
parto o cesárea, y el puerperio. Esta 
medida reconoce la importancia del 
apoyo emocional durante el parto y 
busca crear un entorno de seguridad y 
confianza para las mujeres durante este 
proceso crucial.
Además, las reformas también 
promueven el apego inmediato entre 
la madre y el recién nacido, lo cual 
es fundamental para el desarrollo 
emocional y psicológico del bebé. Este 
contacto piel con piel ayuda a regular 
la temperatura y el ritmo cardíaco 
del bebé, lo que reduce el llanto y 
mejora la calidad del sueño. Esta 
práctica, respaldada por profesionales 
de la salud, contribuirá a establecer 
un vínculo afectivo sólido desde el 
momento del nacimiento.

La aprobación de estas reformas marca 
un avance significativo en la protección 
de la salud materna y en la promoción 
de un enfoque más humanizado en 
la atención obstétrica. Al reconocer 
los derechos de las mujeres durante 
el embarazo, el parto y el posparto, 
estas reformas garantizan que todas las 
mujeres tengan acceso a una atención 
médica segura, respetuosa y basada en 
evidencia científica.
Decreto por el que se reforman diversas 
disposiciones de la ley general de salud; 
del Seguro Social y del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado:

Artículo 61 Bis de la Ley General de 
Salud:

* Garantiza el derecho de toda mujer 
embarazada a recibir servicios de salud 
libres de violencia obstétrica y con 
respeto a sus derechos humanos.
* Permite que la mujer esté 
acompañada por una persona de su 
elección durante la atención prenatal, 
el trabajo de parto o cesárea, y el 
puerperio, según lo permitan las 
condiciones médicas.
* Propicia el apego inmediato entre la 
madre y el recién nacido, si la mujer lo 
considera y las condiciones médicas lo 
permiten.

Artículo 95 Bis de la Ley del Seguro 
Social:

* Otorga a la mujer asegurada el 
derecho a estar acompañada por una 
persona de su elección durante el 
proceso grávido-puerperal, de acuerdo 
con las disposiciones emitidas por 
el Instituto y cuando las condiciones 
médicas lo permitan.

* Propicia el apego inmediato entre 
la madre y el recién nacido, si la 
mujer asegurada lo considera y las 
condiciones médicas lo permiten.

Artículo 40 Bis de la Ley del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado:

* Garantiza a la mujer derechohabiente 
el derecho a estar acompañada por 
una persona de su elección durante el 
proceso grávido-puerperal, de acuerdo 
con las disposiciones emitidas por 
el Instituto y cuando las condiciones 
médicas lo permitan.
* Propicia el apego inmediato entre la 
madre y el recién nacido, si la mujer 
derechohabiente lo considera y las 
condiciones médicas lo permiten.
Estos artículos constituyen un avance 
importante en la protección de la salud 
materna y promueven un enfoque más 
humanizado en la atención obstétrica al 
reconocer los derechos de las mujeres 
durante el embarazo, el parto y el 
posparto.
Lo importante está por venir, una 
vez que los congresos estatales 
armonicen su legislación para que los 
diversos ordenamientos garanticen 
la atención amplia e integral de las 
mujeres embarazadas en cada una de 
las localidades urbanas y rurales de 
nuestro país. 

* Ingeniero civil, editor y académico. 
Maestrías en protección civil y en 

administración; diplomados en 
resiliencia, seguros y en derechos 
humanos. Fundador del Consejo 

INCIDE, A.C. y de la Red Profesional 
por los Derechos Humanos. Premio 

Nacional de Ingeniería 2023.
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Otra vez la UNISON…

¿De parte de quién? ¿Por qué las 
huelgas en la UNISON? ¿Quién 
está fallando?... por lo pronto, 
al momento de escribir estas 
líneas, la huelga en la Unison deja 
sin clases a 40 mil estudiantes y 
las banderas rojinegras siguen 
colocadas en la institución.  
Los estudiantes de la UNISON se 
han quedado sin clases a causa de 
la huelga laboral que mantiene 
el Sindicato de Trabajadores y 
Empleados de la Universidad 
de Sonora (STEUS), mientras el 
Sindicato de Académicos (STAUS) 
concluyó su votación a favor de 
una prórroga de 15 días a fin de 
que las autoridades estudiantiles 
presenten una mejor oferta a sus 
demandas presupuestales. Luego 
entonces, las banderas rojinegras 
ondean frente al edificio de rectoría, 
al momento de que el STEUS revelaba 
su “petición”… la solicitud de un 
incremento salarial era por el orden 
del 10%; misma que rechazó rectoría, 
que solo ofreció el 5%. Motivo central 
que desencadenó la acción sindical. La 
votación que decidió el estallido de la 
huelga registró 1105 votos a favor, 504 
en contra y 14 nulos.
Hay que decir, que los campus 
de Hermosillo, Ciudad Obregón, 
Navojoa, Caborca, Santa Ana y 
Nogales quedaron afectados, así 
como aproximadamente 2 mil 500 
catedráticos y 2 mil 600 empleados, 
estos últimos fueron quienes iniciaron 
la huelga. Luego entonces, el sindicato 
de académicos votó a favor de 
irse a prórroga para continuar las 
negociaciones con las autoridades 
de la Universidad de Sonora, o de lo 
contrario, irse a huelga el próximo 

30 de abril. De mil 476 personas que 
emitieron su voto, mil 74 eligieron irse 
a prórroga, 245 dijeron no a la huelga, 
156 que sí, y dos fueron nulos. 
Con esta acción sindical, la Unison 
suma 27 huelgas de sindicatos desde 
1976 a la fecha. El record va así; Steus, 
registra 15 huelgas, incluida la que 
estalló el lunes 15 de abril, Staus 
cuenta 10 y por Semus dos. Hace 
falta orden en nuestra máxima casa 
de estudios, y si eso pasa por dar 
un manotazo, adelante, lo estamos 
esperando. Porque sólo hay de dos 
sopas; no hay ganas de negociar, o no 
se sabe…

*** 
En marcha plan de 
exterminio vs Palestinos… 

Mientras Netanyahu sea acusado por 
crímenes de guerra, los palestinos 

desesperados, acosados por el hambre, 
las enfermedades y las bombas que 
caen todos los días sobre sus hogares 
y refugios improvisados, claman que 
no se les relegue al olvido conforme 
el foco mediático se mueve hacia las 
tensiones entre Tel Aviv y Teherán.
Luego entonces, los medios se vuelcan 
a la especulación acerca de los 
alcances que cobrará el conflicto entre 
la república islámica e Israel, mientras 
tanto éste continúa masacrando a 
los palestinos y no dejan de aparecer 
evidencias irrefutables de que la 
operación militar lanzada por Tel Aviv 
hace más de seis meses tiene poco 
o nada qué ver con la defensa de las 
vidas israelíes. Queda claro, por el 
contrario, que se encuentra en marcha 
un plan de exterminio consistente en 
aniquilar al mayor número posible de 
palestinos y obligar al resto a huir a 
fin de completar la ocupación colonial 
iniciada hace más de 70 años. 

Los soldados israelíes han seguido al 
pie de la letra ese llamado al genocidio. 
En apenas un mes, ya habían dejado 
inservibles 18 hospitales de la franja 
de Gaza, los cuales han sido un 
objetivo constante de ataques aéreos. 
Cuando abandonaron el hospital de 
Al Shifa tras dos semanas de ofensiva, 
salieron a la luz escenas espeluznantes 
que reflejan el grado de sadismo e 
inhumanidad de las fuerzas invasoras: 
dentro del recinto fueron ejecutados 
de manera sumaria alrededor de 
400 médicos, pacientes, ancianos y 
desplazados, cuyos cuerpos fueron 
lanzados a fosas comunes con el 
material sanitario con que los galenos 
trataban de salvarles la vida.
De modo inexplicable, estos crímenes 
de guerra han merecido menos 
atención que la respuesta de Irán a 
la matanza perpetrada por Israel en 
su sede diplomática en Damasco. En 
este sentido, es imperativo remarcar 
que el ataque de un Estado contra 
instalaciones militares de otro, por 
injustificable que sea, no puede 
compararse con el asesinato en masa 
de civiles inermes. También debe 
denunciarse la falsa dicotomía entre 
respaldar a Israel o a Irán como una 
burda maniobra propagandística para 
desviar la mirada del genocidio que las 
fuerzas armadas israelíes perpetran en 
Gaza.
Mientras Washington, sus aliados y 
sus satélites sigan brindando su apoyo 
incondicional a Tel Aviv, ellos serán los 
autores intelectuales de otra guerra 
inventada (recuerden Irak). Nos vemos 
la próxima. 

HASTA ENTONCES  

Empresario y escritor
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña
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A ti, Lector

El duelo es un proceso 
inherentemente desafiante y 

doloroso que todos enfrentamos en 
algún momento de nuestras vidas. 
Ya sea por el fallecimiento de un ser 
querido, la ruptura de una relación 
significativa o cualquier otra forma de 
separación, el duelo nos sumerge en 
un mar de emociones abrumadoras y 
preguntas sin respuesta. En medio de 
este torbellino emocional, la vivencia 
de nuestros valores éticos, morales, 
políticos, familiares, personales, 
espirituales y trascendentales puede 

servir como un faro que nos guía 
hacia la aceptación y la sanación. 
Hoy exploraremos cómo los valores 
personales pueden ser una brújula en 
el proceso de duelo, proporcionando 
un sentido de significado y propósito 
en medio de la pérdida.
Los valores fundamentan tu ser. 
Los valores son los pilares sobre los 
cuales construimos nuestra identidad 
y nuestra forma de interactuar con 
el mundo que nos rodea. Son las 
creencias fundamentales que guían 
nuestras acciones y decisiones en la 
vida cotidiana. Durante el duelo, estos 
valores pueden convertirse en un 
ancla que nos ayuda a mantenernos 
conectados con lo que realmente 
importa en medio del caos emocional. 
Desde esta perspectiva, en el proceso 
de duelo, es fácil perderse en el dolor 
y la tristeza, y perder de vista lo que 
realmente valoramos en la vida. Sin 
embargo, es precisamente en estos 
momentos de pérdida cuando nuestros 

valores éticos, morales, políticos, 
familiares, personales, espirituales y 
trascendentales pueden cobrar mayor 
relevancia. Vivir de acuerdo con estos 
valores nos ayuda a encontrar un 
propósito en nuestra experiencia de 
duelo, nos permite honrar la memoria 
de nuestros seres queridos y nos brinda 
un sentido de dirección en medio de la 
confusión.
¿Cómo los valores guían el proceso de 
duelo? Los valores éticos y morales nos 
recuerdan la importancia de actuar con 
integridad y compasión hacia nosotros 
mismos y hacia los demás durante el 
duelo. Nos animan a buscar el perdón 
y la reconciliación, tanto con los seres 
queridos que hemos perdido como con 
nosotros mismos. Los valores políticos 
y sociales nos inspiran a buscar justicia 
y equidad en medio de la injusticia 
y la desigualdad que a menudo 
acompañan al duelo. Nos impulsan a 
abogar por cambios significativos en 

nuestras comunidades y sociedades 
para garantizar que otras personas 
no experimenten el mismo dolor que 
nosotros.
Los valores familiares nos conectan 
con nuestras raíces y nos brindan 
consuelo y apoyo durante el duelo. Nos 
recuerdan la importancia de mantener 
lazos fuertes con nuestros seres 
queridos restantes y de apoyarnos 
mutuamente a medida que navegamos 
por el proceso de duelo, juntos. Los 
valores personales nos ayudan a 
mantenernos fieles a nosotros mismos 
y a nuestras necesidades individuales 
durante el duelo. Nos animan a cuidar 
de nuestro bienestar físico, emocional 
y mental, y a establecer límites 
saludables con los demás mientras 
atravesamos este período difícil.
Los valores espirituales y 
trascendentales son fundamentales 
durante el proceso de duelo, ya que 
ofrecen un sentido de consuelo, 

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

Los valores en el proceso de duelo 
Construyendo 

significados a partir 
del fallecimiento del 

ser querido
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esperanza y conexión con algo más 
allá de nuestra comprensión individual. 
Aquí hay una mayor exploración 
de cómo estos valores pueden ser 
una fuente de apoyo y orientación 
durante momentos de desesperación 
y desesperanza; a la vez, nos recuerdan 
que hay algo más grande que nosotros 
mismos en el universo. Pueden ser 
expresiones de fe en una fuerza 
divina, una energía universal o un 
orden cósmico que trasciende nuestra 
comprensión racional. Esta conexión 
nos brinda consuelo al saber que 
no estamos solos en nuestro dolor y 
que hay un propósito más amplio en 
juego. Durante el duelo, es común 
sentirse abrumado por la tristeza y la 
desesperación. Estos valores ofrecen 
consuelo al proporcionar un marco 
de referencia que va más allá de lo 
material y lo terrenal. Nos permiten 
encontrar esperanza en la creencia 
de que hay un orden divino o un plan 
superior que guía nuestras vidas, 
incluso en medio de la pérdida y el 
sufrimiento. La muerte o ruptura 
amorosa de un ser querido puede 
provocar preguntas profundas sobre 
el significado y el propósito de la 
vida. Entre otras razones, los valores 

espirituales y trascendentales nos 
invitan a reflexionar sobre estas 
cuestiones existenciales y a encontrar 
significado en nuestra experiencia de 
pérdida. Nos animan a buscar lecciones 
de crecimiento y desarrollo personal 
en medio del dolor, y a encontrar 
un propósito renovado en honrar 
la memoria de nuestro ser querido. 
Para muchas personas, la práctica 
espiritual, ya sea a través de la oración, 
la meditación, el estudio de textos 
sagrados o la participación en rituales 
religiosos, es una fuente importante de 
consuelo y fortaleza durante el duelo. 
Estas prácticas ofrecen una relación 
con lo divino, espacio sagrado, para 
procesar emociones, encontrar paz 
interior y sentirse conectado con lo 
divino. El proceso de duelo puede ser 
una oportunidad para un crecimiento 
espiritual profundo. De ahí que estos 
valores nos guían en nuestro viaje 
de duelo, ayudándonos a encontrar 
significado en nuestra experiencia, a 
cultivar la compasión y la comprensión 
hacia los demás, y a desarrollar una 
mayor sabiduría y aceptación de la 
naturaleza transitoria de la vida.
En última instancia, la vivencia de 
nuestros valores durante el duelo 

no solo nos ayuda a sobrevivir el 
fallecimiento o la pérdida, sino 
que también nos permite crecer 
y transformarnos a partir de ella. 
Nos ayuda a encontrar significado 
y propósito en nuestra experiencia 
de duelo, y nos brinda la fuerza 
y la orientación necesarias para 
seguir adelante con nuestras vidas. 
En medio del dolor y la tristeza, 
nuestros valores son un faro de luz 
que nos guía hacia la aceptación, la 
sanación y la esperanza.
Te propongo a explorar tus valores 
personales, con la finalidad de 
identificar y reflexionar sobre los 
valores personales que guían tu 
vida durante el duelo. Toma un 
tiempo para reflexionar sobre tus 
valores éticos, morales, políticos, 
familiares, personales, espirituales 
y trascendentales. Haz una lista de 
estos valores y anota brevemente 
por qué son importantes para ti. 
Luego, piensa en cómo estos valores 
han influido en tu vida hasta ahora 

y cómo podrían ayudarte durante el 
proceso de duelo. Escribe una breve 
narrativa o carta dirigida a ti mismo, 
destacando cómo tus valores pueden 
servirte de guía y apoyo en este 
momento difícil. Finalmente te agraces 
por lo que te das.  
En suma, al vivir de acuerdo con 

nuestros valores durante el duelo, no 
solo encontramos una brújula que nos 
guía a través de la tormenta emocional, 
sino que también descubrimos una 
fuente de fortaleza, esperanza y 
crecimiento personal. Nos conectamos 
con lo que realmente importa en la 
vida y nos comprometemos a honrar 
la memoria de nuestros seres queridos 
de una manera significativa. En última 
instancia, al abrazar nuestros valores 
durante el duelo, no solo sobrevivimos 
a la pérdida, sino que también 
crecemos y nos transformamos a partir 
de ella. Nos convertimos en testigos 
vivos del poder de la resiliencia humana 
y encontramos un sentido renovado 
de propósito y significado en nuestras 
vidas. En medio del duelo, nuestros 
valores son un faro de luz que nos guía 
hacia la aceptación, integración, la 
sanación y la esperanza.
Recuerda que es una reflexión y 
que no suple la consulta médica o 
tanatológica. Cada uno da lo que lleva 
en su corazón. Esto te lo doy sin temor. 
Sólo escoge lo que te sirve. Asume tu 
realidad responsablemente, sin juicios y 
desde el amor, te allanará el camino de 
tu vida.

*  Tanatólogo. Conferencista. 
Escritor. Investigador. Correo 

electrónico: mi.red.soc@gmail.com
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Arrancan del partidero. Si el diablo no mete la cola, 
este sábado arrancan las campañas locales en todo 
el estado y en Hermosillo se va a poner de primera… 
Pero vamos a los temas…
ARRANQUE DE CAMPAÑAS… A partir de este 
sábado comienza el jaloneo por los 72 ayuntamientos 
y las 21 diputaciones locales, más todas las pluris 
que puedan sumarse incluyendo regidurías. María 
Dolores del Río llega respaldada por Morena, PT, 
Verde, PES, Nueva Alianza y la CTM. Arranca hoy en la 
Primero Hermosillo. Por su parte Toño Astiazarán 
trae el apoyo del PRI, PAN y PRD. A esto sumen las 
simpatías de la clase media de la capital. La candidata 
emergente, sin duda, será Natalia Rivera, con todo 
el apoyo de Movimiento Ciudadano. Este día será 
apadrinada por el candidato presidencial Máynez. El 
arrancón está super, por lo que ya les iremos dando 
detalles…
EL VOTO DE LOS PRESOS… Un interesante 
experimento electoral se va a llevar a cabo en el país, 
al permitir que voten por primera vez en elección 
presidencial los presos que no han recibido sentencia 
y que están guardaditos en los reclusorios federales 
y estatales. Según la Secretaría de Seguridad Pública 
son como 31 mil los que cumplen con todos los 

requisitos que pide el INE. Aquí nomás queda la duda 
si se refieren solo a los reos federales o también los 
que están en los ceresos estatales, lo que aumentaría 
en mucho el padrón. Pero bueno, los que sean van a 
tener oportunidad de emitir sufragio por presidente 
solamente. Esto derivó de la inconformidad de dos 
internos en Chiapas que en el 2018 quisieron votar, 
pero fueron impedidos. A raíz de esto, se hizo un 
ejercicio piloto en el 2021 con 950 presos en cinco 
penales. No se supo cómo resultó, pero bueno parece 
que bien, porque le dieron luz verde…
NI PARA DÓNDE CORRER… A diferencia del voto 
en el extranjero que tienen libertad de escoger 
candidatos, el voto de los presos se antoja que 
literalmente será un voto cautivo, porque es fácil 
presionarlos para que elijan por el candidato de los 
dueños de los ceresos, en este caso serían el Gobierno 
Federal y los gobiernos estatales. En este caso, saca 
mucha ventaja Morena, porque tiene control de 
los ceferesos de todo el país y de los ceresos de 23 
estados, donde la 4T tiene gobernadores. Será tan 
fácil como llamarlos y recordarles que si quieren 
seguir con privilegios, ya saben por quién votar. Si 
lo hacen con los que están en libertad, más fácil 
a los que tienen agarrados de manita de cochi. 
Pero a propósito, esperemos que sean discretos 
en la mapachería de los reclusorios y no se vean 
muy trompudos. Porque de que habrá mapaches 
operando, cuenten con ello. No son tantos votos 
como para inclinar una elección, pero pintan…
RECICLAN GABINETE… Corre la versión de que 
Claudia Sheinbaum planea reciclar gabinete en 
atención a su jefe político. Dicen que una señal fue 
el anuncio de que pedirá repita el actual secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Unos creen 
que es porque se lo pidieron de palacio nacional 
y la otra, que nada tonta doña Claudia no quiere 
recibir el cochinero financiero que hay ahorita en el 
país. Mejor dejar al mismo secretario a que arregle 
el tiradero. Pero también se habla de que ya están 
apalabrados para seguir Rosa Icela Rodríguez, Luisa 
Alcalde, Ariadna Montiel y Raquel Buen Rostro. 

Aunque no necesariamente en sus mismos cargos. 
Como la pongan, si sale con un gabinete reciclado 
habrá muchas críticas de que quien mandará en el 
país no despachará en palacio nacional, sino lo hará 
desde la Chingada. Uffa, así se llama la hacienda mal 
pensados…
PEGANDO CON LA CHAVIZA… Resulta sorprendente 
cómo Movimiento Naranja se ha venido posicionando 
con la chaviza en todo el país. De acuerdo con el 
portal Ifobae, “Un claro ejemplo de esta tendencia es 
el reciente éxito del “Presidente Máynez”, canción 
interpretada por Yawi López, de origen wixarika, y 
escrita por Moisés Barba González. Esta melodía 
escaló hasta el segundo lugar en Spotify el pasado 
12 de abril y para el 15 de abril, dominaba el primer 
puesto en el Top “50 más virales en México”. Algo que 
no se esperaba, porque consideraron que Máynez 
se quedaría rezagado, pero ahora está pegando en 
los sectores juveniles. Y eso lo vimos con jóvenes 
universitarios de la Unison. Aguas, no los pierdan de 
vista…
CAMIONES URBANOS CALIENTES… Como todos 
los años, por ley los camiones urbanos que operan 
en el estado deben encender sus refrigeraciones, 
ahora será del 15 de abril al 15 de octubre. Y como 

* Por Hilario Olea

Rogelio Ramírez de la O

María Dolores del Río
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todos los años, los concesionarios se preparan para 
jugar a las vencidas con las autoridades, porque por 
lo general son pocas las unidades que cumplen con 
esta obligación. La mayoría se hacen pato y ponen 
como pretexto de que no les han dado servicio a los 
aparatos. Con esto patean el bote hasta mediados 
de junio cuando el calorón es imposible en los 
camiones y la gente comienza a amotinarse. Esto 
les ha funcionado a los concesionarios, porque las 
autoridades actúan como si fueran socios del negocio. 
O sea, les dan protección para seguir chupando de 
esa minita.  Pero las cosas cambian cada tres años…
ASUNTO ELECTORAL… Es obvio que cada tres años 
las cosas se manejan distintas, porque no prender 
los aparatos de refrigeración es provocar un voto 
de castigo de la población más numerosa, que es la 
que tiene que usar camiones urbanos. Por eso, ya 
reportaron que a pesar de que no había calorones, 
comenzaron a prender los aparatos en algunas 
unidades. Pero ahora las tienen que encender en 
todos los camiones, porque es una chulada de tema 
para ser usado como bandera electoral. De modo 
y manera que este año no se preocupen, seguro 
que desde el Gobierno del Estado ya ordenaron que 
aprieten tuercas y hagan manitas de cochi para que 
estén los aparatos prendidos y los camiones bien 
fríos. En esta ocasión, no habrá juego de vencidas a 
menos que los concesionarios sean muy conchudos y 
les valga un repollo. Cómo ven…
ENCUESTAS VARELA… Rara vez contestamos 
un número de celular que no conocemos. En esta 
ocasión como esperaba unas llamadas respondí y la 
sorpresa fue que era para hacerme una encuesta de 
preferencias electorales de parte de la “Encuestadora 
Varela”. Pensé que a esta empresa ni en el Google la 

conocían, pero sí existe. Presume buenos clientes, 
aunque no todos políticos. Su última encuesta 
publicada fue en 2022 según se muestra en su 
portal de internet. En sus trabajos recientes que 
publica como avances en redes sociales, se nota 
cierta inclinación a la candidata oficial. Pero bueno, 
el caso es que la encuesta fue breve y directa sobre  
Hermosillo. Primera pregunta, como veíamos a la 
capital, si mejor, igual o peor con este gobierno.  
Luego piden calificar de 1 al 10 a Toño Astiazarán. 
Igual lo piden para el presidente López Obrador 
y el gobernador Alfonso Durazo. Y rematan en 
forma directa, si hoy fueran las elecciones ¿Por quién 
votaría? María Dolores del Río, Natalia Rivera o 
Toño Astiazarán. Nos aclaró la damita que levantaba 
la encuesta que  ésta no se publicará en esta ocasión, 
sino las que hagan más adelante. Bueno, una 
encuesta más. Están como las vacunas contra el Covid, 
te ponen de todas y al final no se sabe cuál sirve…
UYYY QUE MIEDO… Con el tren fantasma de 
Nogales. Se está complicando el tema del tren de 
Nogales, que se busca cambiar su ruta para que no 
pase por el centro de esa frontera. El problema es 
que lo hicieron muy a la sorda y ahora cuando se 
dio a conocer se maneja como si fuera una transa 
económica y no un proyecto con enfoque social 
como pretenden las autoridades. Le pasó un poco lo 
que al acueducto del Novillo, que en lugar de ser una 
obra ponderada que vino a salvar el abasto de agua 
de Hermosillo, la gente consideró que fue un gran 
negocio de los padrecistas, en donde se agarraron 
muchos  millones. Ahora, estas sospechas pesan sobre 
este tren, porque dicen que hay mucha opacidad en 
su construcción, comenzando por quiénes son los que 
ganaron el contrato. Ya se maneja que son los mismos 
del Tren Maya, lo que sería algo nefasto, porque todos 
saben quiénes fueron los ganones con esta obra que 
construyó el ejército, pero donde ganaron a manos 
llenas los proveedores…
LOS BUITRES ELECTORALES… El gobernador 
Durazo se mostró molesto con el tema y calificó de 
buitres electorales a los que se están aprovechando 
del asunto para criticar a su gobierno. Pero bueno, 
para eso es la oposición.  Y peor cuando se ponen 
de pechito y sus operadores andan de vacaciones. 
Lo malo de este tema es que apenas está agarrando 
vuelo y seguramente mucha tela habrá para cortar, 
sobre todo con el tema ambiental. A diferencia del 
Tren Maya aquí pueden entrar en juego los colectivos 
ambientalistas de USA. Además, los beneficiados del 
Grupo México están guardando silencio y fingiendo 
demencia como si no fueran a aprovecharse de esta 
obra. Como la pongan,  esto va a dar para más y para 
mucho…
EL PAN EN RIESGO… Se prenden las alarmas en el 

Partido Acción Nacional, pues de acuerdo al INE corren 
el riesgo de perder el registro si no cumplen con el 
mínimo de militantes, que son 260 mil y van a la baja 
como presa en tiempo de sequía. Hoy superan con un 
pequeño margen ya que tienen registrados a poco 
más de 277 mil militantes. La cosa se les ha puesto 
seria y fea, porque hasta la chiquillada ya los rebasó 
en membresía y ahora con las alianzas y candidatos 
comunes los pueden dejar en la cola. El problema 
es que no quieren cambiar y siguen aferrados a las 
mismas y viejas estrategias y los nombres siguen 
reciclándose. Salvo algunas cartas ganadoras, como 
es el caso de Toño Astiazarán en Hermosillo, en otras 
plazas de plano van directo al voladero…
POCO CAPITAL… El capital político se les está 
acabando. Actualmente tienen cinco gubernaturas 
en Chihuahua, Aguascalientes, Guanajuato, Yucatán 
y Querétaro, y salvo en los dos últimos  en los otros 
andan de mírame y no me tientes. Además, si bien es 
cierto que con las alianzas con el PRI y el PRD logran 
votos y posiciones,  también es cierto que eso no 
les aporta militantes,  por el contrario tienen fugas 
principalmente a  Morena, sobre todo del grupo 
padrecista que ahora se han vuelto más chairos que 
Fernández Noroña. Y lo peor del caso que no se ve 
que estén aprovechando las elecciones para lanzar 
una estrategia de reafiliación, por el contrario se 
pusieron a cerrar puertas para que no les compitieran 
los poquitos huesos que pueden conseguir en esta 
elección. Bueno, veremos si se aplica aquí la técnica 
de Lázaro, para hacer que resucite y se levante. No 
se ve por lo pronto… En fin, por lo pronto mejor se 
me portan bien y no hablen mal de la gente, porque 
como me ven, se verán. 

Un saludo. 

Alfonso Durazo

Jorge Álvarez Máynez
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A los candidatos les faltó sentido del 
humor, ironía, chispa e ingenio para 

desempeñarse en el debate. Les faltó 
también la fina ocurrencia y la salida 
ingeniosa para señalar errores y pifias.
A las oposiciones les faltó el 
señalamiento irónico con relación a 
los logros presumidos del lado oficial 
–por nadie vistos– y que siguen en 
el lenguaje del gobierno como si 
realmente hubieran sido creaciones 
originales del grupo en el poder. 
Faltó también el señalamiento 
puntilloso sobre los casos de 
corrupción, influyentismo e impunidad 
que se han visto en el sexenio del 
oficialismo, no solo entre los familiares 
directos del grupo en el poder, sino de 
quienes los acompañan y le hacen coro 
a la hora de las denuncias.
¿Cómo dejar ir a la candidata oficial 
cuando afirma que las grandes 
inversiones en obras del Gobierno 
Federal han sido producto de lo que se 
ha ahorrado de la corrupción? ¿Cómo 
no objetarle acerca del enorme déficit 
del sector público, que ya casi llega 
al 6% del PIB, entre otras cosas por 
los excesos en el gasto de las obras 
emblemáticas como el Tren Maya que 
hace tiempo superó el presupuesto 
original?
¿Por qué no argumentar que las 
fantasías del lado oficial acerca de los 
recursos del llamado Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado son solo 
fantasías y malos manejos?
¿Cómo no desmentir a la candidata 
oficial cuando presenta una lámina 
con datos acerca del conocimiento 
del Seguro Popular y el IMSS-
Bienestar entre la gente, en encuesta 
presuntamente realizada por el 
INEGI? Tendrían que haberle dicho 
que se trataba de una pregunta 
tramposa y tendenciosa al poner a 
una institución como el IMSS –que 

lleva 81 años funcionando– contra 
un programa que por primera vez en 
años resolvía el problema del acceso 
a la salud de la población abierta y 
no  derechohabiente de ninguno de 
los sistemas actuales, pero… ¿Por 
qué no argumentarle que se llegó 
hasta ahí por el fracaso del llamado 
INSABI –la supuesta gran novedad del 
gobierno de la 4T–, construida sobre 
los presuntos errores del pasado, 
y  provocó que casi 40 millones de 
mexicanos ya no cuenten con accesos 
al servicio de salud, y que las torpezas 
y la ineficacia en el manejo de las 
estrategias de salud y de los muertos 
por la pandemia del Covid nos hayan 
llevado como país a que hayamos 
reducido en casi 5 años la esperanza 
de vida de la población y como uno 

de los países con el peor manejo de la 
pandemia?
¿Cómo no señalarle la interrupción de 
las reformas a la educación pública y la 
carencia de instrumentos de evaluación 
nacional e internacional para darnos 
una idea de cómo anda la educación en 
México y el comparativo en el contexto 
internacional porque abandonamos las 
pruebas?
¿Por qué no argumentar la crisis de la 
educación superior y la improvisación 
que han significado las llamadas 
universidades del bienestar? ¿Por 
qué no insistir en que mucho de esa 
crisis se debe a la improvisación y a la 
poca preparación de las autoridades 
educativas seleccionadas por el 
Ejecutivo federal para echar a andar sus 
planes?

¿Por qué no argumentar que el 
dinero de las pensiones a los adultos 
mayores se está yendo a la compra 
de medicamentos en las farmacias 
privadas, que ya han abierto una 
gran cantidad de consultorios en 
cada sucursal para atender a la gente 
que carece de servicios de salud, o 
que aun teniéndolos no encuentra 
el surtimiento de sus recetas por la 
carencia de medicinas? ¿No es eso una 
verdadera privatización de los servicios 
de salud como mal se acusa al pasado?
¿Por qué no desmentir la tesis 
manejada desde el oficialismo de la 
“privatización de la UNAM” como 
Institución de educación superior 
pública, cuando lo único que ha 
recibido del gobierno actual son 
críticas, descalificaciones y agresiones 
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* Por Bulmaro Pacheco 

Lo que le faltó a los candidatos
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de quienes, ostentándose como 
“profesionales elitistas desde el poder”, 
agreden a la institución cuando 
exponen el plagio de tesis y sin que 
desde el poder se haga un mínimo 
señalamiento a los responsables de los 
ilícitos?
Fue mucha gente la que esperaba 
una actuación más inteligente y 
madura del candidato de Movimiento 
Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez. El 
candidato naranja se dedicó a criticar 
a la candidata de la oposición Xóchitl 
Gálvez y a hacer ofrecimientos de 
una “nueva política” para “combatir al 
pasado” (sic). Pero no alcanzamos a 
comprender en el debate ni tampoco 
él, a explicarnos a detalle la tal 
nueva política que hasta ahora ha 
permanecido en la ambigüedad y 
en la sola presunción de los casos de 
Nuevo León y Jalisco como auténticos 
modelos de gobierno que, a nuestro 
juicio, no son –por cierto– un modelo a 
seguir. 
Además, han sido de sobra conocidas 
las diferencias del gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro, con el candidato 
de MC por los estilos de política que se 
manejan en la campaña del zacatecano.
El debate del pasado 7 de abril, con 
cobertura nacional y visto por casi 
12 millones de mexicanos, dejó 

mucho que desear por la carencia de 
propuestas concretas sobre los grandes 
problemas nacionales.
A la candidata oficial Claudia 
Sheinbaum se le fue el tiempo en 
intentar defender las políticas y los 
pobres resultados del sexenio y 
cayendo en frecuentes contradicciones, 
con un manejo seco en ideas originales 
y sin nuevas aportaciones, y cuidando 
solo su ventaja en los sondeos.

A Xóchitl Gálvez le faltaron datos 
fundamentales en materia económica 
y de salud (¿Dónde quedaron los 
recursos de los fondos de estabilización 
y los 15 mil millones de la Corte, entre 
otros?) para contrarrestar la andanada 
oficialista que sostiene que todo está 
bien en México a partir de la paridad 
cambiaria y la estabilidad del peso 
mexicano, y sin profundizar en el 
turbulento manejo de las finanzas 

públicas (déficit fiscal, quiebra de 
Pemex, pérdidas de la CFE, sequía 
financiera en estados y municipios, 
etcétera). Todo eso heredará el 
gobierno que termina el próximo 
octubre, a quien gane la elección del 
próximo 2 de junio, y que de seguro 
iniciará con muchos problemas por la 
falta de recursos. En mucho también 
por el agotamiento de los fondos 
que como previsiones los gobiernos 
anteriores habían diseñado para 
emergencias y que ahora han 
desaparecido por el exceso de gastos 
del gobierno.
Al debate le faltó buen humor 
e ingenio. Extrañamos al Diego 
Fernández de Cevallos de 1994, al 
Vicente Fox del 2000, al Roberto 
Madrazo del 2006, al Guillermo 
Quadri del 2012, al Bronco y al 

AMLO del 2018, que en su momento 
se desempeñaron con muy buen 
sentido del humor e ironía e hicieron 
un poco más entretenidos los debates 
presidenciales siempre en beneficio del 
potencial votante.

* Presidente de la Fundación 
Colosio. Correo: 

bulmarop@gmail.com
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No me podrás negar, estimado lector, que esta 
semana fue de muchos dimes y diretes; de 
acusaciones y grilla a su máxima expresión. 
Vamos por partes. 
Para empezar… Hasta el gobernador Alfonso Durazo 
desde su rueda de prensa semanal también se tomó 
unos minutos para grillar, pues durante el fin de 
semana pasado se lanzaron críticas al Gobierno del 
Estado, en relación con la obra del tren que pretende 
reubicar las vías del ferrocarril en Nogales, y al cual ya 
han llamado el “tren maya sonorense”. 
El porqué de las críticas, y aquí lo mencioné desde el 
inicio de dichas obras, es primeramente porque los 
ambientalistas en su momento, reclamaban que no se 
cumplía con las reglas de impacto ambiental; luego 
porque se perjudicaría a algunos predios por donde 
se realiza la obra. 
Ante esto, Durazo Montaño dijo que entiende 
que en este tiempo electorero y “es temporada de 
zopilotes” que buscan sacar provecho de todo, como 
dice el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Para el Gober este proyecto ferroviario es una obra 
emblemática, incluso ha hecho continuamente 
alusión que cuando hizo el compromiso con los 
ciudadanos, la oposición se burló y le auguraba que 
no se lograría la reubicación porque es un costo 

millonario, 7 mil millones de pesos.
Durazo asegura que se cumple con los requisitos 
como el Manifiesto de Impacto Ambiental y que son 
la Profepa y la Semarnat, las que supervisan dicha 
obra. Incluso le dijo a mis colegas de la prensa que 
de haber algún daño ambiental, este se remediará: “si 
quitamos 100 arbolitos, reponemos 100 arbolitos”.
Quizá tenga razón el gober, en el sentido de que son 
tiempos de campañas y hay que tirarle a todos y con 
todo.
¿Tú qué opinas estimado lector?
Y EN ESTE TEMA, HAY que decirlo con todas sus 
letras, que se retomó luego de que el candidato al 
Senado por la alianza Fuerza y Corazón por Sonora, 
Manlio Fabio Beltrones, denunció la falta de 
permiso federal del famoso impacto ambiental en 
esta obra ferroviaria. 
Beltrones fue a Nogales como parte de su agenda 
electoral y allá señaló que hay que suspender la 
construcción del tren al cual llamó “el tren fantasma”, 
pues asegura que no hay tal obra (modo completo) 
por aquellos rumbos. 
Y por ejemplo, entre lo señalado por el ex gobernador 
de Sonora, está que al no existir el manifiesto de 
impacto ambiental, no existe garantía de que no se 
afectará la zona arqueológica de Cocóspera protegida 
por el INAH.
Y con esto tuvimos a los que nos gusta la grilla, pues 
de dicha declaración se vino la polémica que ha 
permeado hasta en noticieros nacionales, donde 
Sonora aparece con este conflicto entre el Gobierno 
del Estado y el candidato a senador, quien colmillo 
y experiencia tiene y mucha como para generar 
polémica. 
En lo personal considero que ésta es una obra federal 
y estos errores son similares a los que siempre se 
cometen desde la CDMX, y como ejemplo está el Tren 
Maya, la refinería de Dos Bocas, entre otros.  
En todo lo que hacen, hay omisiones y falta de 
información. 
QUE LAMENTABLE: UNA VEZ MÁS se repitió la 
historia de huelga en la Universidad de Sonora, ya 
que ni las autoridades universitarias a cargo de la 
rectora, Rita Plancarte; ni los dirigentes sindicales, ni 
el Gobierno del Estado, hicieron el esfuerzo suficiente 

por evitar que se colocaran las banderas rojinegras 
en las entradas del alma mater; la institución de 
los sonorenses que otra vez vuelve al paro total de 
actividades. 
Ya no se sabe si las exigencias de los sindicatos 
Steus y Staus son muy pero muy ambiciosas; o si la 
Unison de plano no tiene un cinco o no quiere dar 
su brazo a torcer; o a lo mejor al Gobierno del Estado, 
no le importa tanto la educación de los sonorenses; 
el caso es que por segunda ocasión en un año las 
banderas rojinegras están afectando a cerca de 40 mil 
estudiantes. 
Y ya si uno quiere grillar, se puede pensar que los 
tiempos electorales dan para llevar a la huelga a 
la Universidad de Sonora con tintes, precisamente, 
electoreros. 
En este asunto, los olvidados, es decir, los estudiantes 
universitarios están preocupados porque el semestre 
ya estaba por terminar y la huelga viene a truncarlo. 
Por eso es muy bueno que la comunidad estudiantil 
organizada,  a través de la Asociación de Estudiantes 
Universitarios Sonorenses (Adeus) ha hecho lo propio y 
ya se expresó enérgicamente para que en las actuales 
mesas que se llevan a cabo para tratar de componer 
este lío, sean considerados para ser parte de la 
solución, ya que ellos son los principales afectados 
con la suspensión de clases y con otras actividades 
truncadas a niveles de alumnos en proceso de 
graduación, por ejemplo. 

En la Unison ¿dónde quedan los 
estudiantes?

Manlio Fabio Beltrones 
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Ojalá que algún día tanto la Unison, el Steus y el Staus 
escuchen la voz de los estudiantes, parte fundamental 
en el proceso de educación, educación que de no 
ser de calidad, mantendrá al estado estancado. Por 
eso se dice que para que el nearshoring sea exitoso, 
se requiere además de infraestructura, educación de 
calidad. ¡¿Así cómo?!
¡Se tenía que decir, y se dijo!
HOY SÁBADO ES EL día D para el inicio de las 
campañas por la presidencia municipal y para las 
diputaciones locales. Es un día importante porque 
a partir de hoy conoceremos realmente lo que al 
menos en Hermosillo prometerán las candidatas y 
el candidato a buscar la silla del palacio municipal: 
María Dolores del Río, Natalia Rivera y Toño 
Astiazarán. 
Al cierre de este espacio, viernes por la mañana, no 
había noticias todavía si Toño Astiazarán renunciaría 
a la presidencia y dedicarse por completo a su 
campaña de reelección. 
ESTA SEMANA HA SIDO UNA voz muy escuchada… 
Me refiero al alcalde con licencia de Monterrey, Luis 
Donaldo Colosio Riojas, quien es un joven de 38 
años que todo indica, tiene un futuro prometedor. 
Durante la semana, y como candidato al Senado por 
Movimiento Ciudadano, el hijo del extinto candidato 
presidencial, Luis Donaldo Colosio Murrieta, se ha 
paseado por todos los medios nacionales, a donde 
lleva su propuesta de gobierno en caso de llegar a 
la Cámara alta y lo he escuchado con un discurso 
muy comprometido, muy puntual y con defensa 
ante lo que pueda pasar una vez que se convierta en 
senador… 
Oigo al político regio y claro que me recuerda a mi 
amigo Luis Donaldo, quien hacía una radiografía del 
México de sus tiempos; sin embargo, ahora su hijo, 
muestra casi ese mismo panorama de desigualdad, 

de pobreza, pero ahora con otras agravantes como 
el crimen organizado repartido a lo ancho y largo de 
nuestro país. 
Son muchos los que consideran a Colosio Riojas 
como un buen candidato a la presidencia de México. 
El mismo, no termina por aceptar que es miembro 
como tal de Movimiento Ciudadano, sino que 
se maneja más con la cachucha de un político 
ciudadano. Sin embargo, y hay que decirlo, la 
sombra de su amigo y compadre, Samuel García, 
seguramente no le hace mucho bien. ¿A poco no 
estimado lector?
Habrá que seguirlo hasta el 2 de junio, para de ser uno 
de los senadores de este país, verlo avanzar y realizar 
todo lo que hoy promete para México. 
TUVE OPORTUNIDAD DE SALUDAR a mi buena 
amiga Elda Molina, ex directora de Televisa Sonora, 
a quien vi mucho mejor, después de que tuvo un 
quebranto de salud que la mantuvo 12 días en el 
hospital. 
Espero que Elda siga mejorándose poco a poco y se 
reintegre a su vida cotidiana, la cual seguramente es 
muy intensa como es su personalidad laboral. 
La próxima semana me reuniré con ella para 
desayunar y creo que la charla será interesante. 
¡Abrazo para Elda Molina!
Y A QUIEN TAMBIÉN SALUDÉ esta semana, es al 
presidente de la Unión Ganadera Regional de Sonora, 
Juan Ochoa, quien me dijo que anda a mil por hora 
pues a fines de este mes se inaugura la Expo Gan, la 
feria tradicional de los ganaderos que gusta mucho a 
la comunidad. 
Juan, entre varios temas, me platicó que hoy en día se 
trata desde la Unión Ganadera apoyar a los pequeños 
productores que se han visto afectados por la sequía. 
Para eso me explicó que cuentan con un fondo 55 
millones de pesos, y que el primer apoyo se dará en 
la región de Navojoa, donde les darán hasta un 20% 
del valor del alimento para los animales; también 
apoyarán con pozos y con otras necesidades de los 
ganaderos. 
Quedamos de platicar posteriormente más a fondo 
sobre su hacer como presidente de los ganaderos. 
UN COLEGA DEL CAFÉ, NOS dijo a los de la mesa: 
“¿se acuerdan cuando nos decían que con la 
administración de López Obrador  nos íbamos a 
“venezolizar”?.. Pues ahí la llevamos, nos dijo. 
Esto lo comentó porque abordamos el polémico caso 
de las Afores, la reforma que presentó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el 5 de febrero, y 
que ahora trae a todo mundo preocupado, porque 
se dice que de aprobarse la iniciativa en materia de 
pensiones, se tomarían los recursos de cuentas de 
afores de personas de 70 años o más o que estén 
inactivas con el fin de financiar una pensión del 
100% a trabajadores que ganan el salario promedio o 

menos.
Esta “idea” de AMLO ya se aprobó el pasado lunes 
en la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de 
Diputados y ahora tendrá que pasar al Pleno para ser 
discutida y votada.
Por su parte, la oposición, lo que reclama entre 
muchos puntos, es que el dinero se confisque, pero 
que también no se meta en un lío a las personas de 
la tercera edad (70 y más) que andarían del tingo al 
tango reclamando lo que con su trabajo forjaron por 
muchos años. 
Esta reforma ha puesto a temblar a muchos, pues 
piensan que al final del camino el gobierno de la 
Cuarta Transformación se quedará con el dinero, para 
destinarlo a sus programas sociales y así seguir con el 
apoyo incondicional de sus votantes. 
En varias ocasiones he escrito en este espacio que 
el gobierno de Argentina se quedó con las Afores de 
los trabajadores de ese país, y posteriormente éstos 
tuvieron grandes problemas para que el gobierno se 
las pagara. 
El argumento del gobierno argentino fue que haría un 
plan similar al que tiene Estados Unidos que no tiene 
un fondo de retiro; sin embargo, a pesar de que no lo 
tiene el gobierno estadunidense siempre cumple con 
el pago puntual de las pensiones a sus habitantes. 
¿Qué pasará en México?
DESDE ESTE ESPACIO le mando un abrazo fraterno a 
la familia de mi buen amigo, Gonzalo Dávila Palafox, 
un sanluisino con un gran trabajo como profesional, 
pero sobre todo como ser humano. 
Hacemos votos porque pronto llegue a su familia el 
consuelo ante esta partida y que encuentren la paz 
que se necesita en estos momentos. 
Descanse en paz Gonzalo Dávila Palafox. 
Dejamos hasta aquí los comentarios. La siguiente 
entrega continuamos. 

Hasta la próxima. 
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Juan Ochoa

Elda Molina
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